
1815 - по Неве в Санкт-Петербурге прошел первый в России пароход.
1880 -  родился Александр Блок. Совесть и правда - две главные черты человечес

кого и поэтического характера Блока.
1900 - в один день родились два драматурга • Николай Погодин и Николай

Эрдман.
1927 - родился Эльдар Рязанов, кинорежиссер, драматург и писатель.
1933 - установление дипломатических отношений СССР и США.

Из Северска -  к полю су Ю жному
В эти дни группа полярников "Арктика", среди которых 

два жителя Северска - И.Ялин и И.Кужеливскйй, вылетает в 
Антарктиду. Им предстоит за 55-60 дней пройти в автономном 
режиме к  Южному полюсу. Группу "Арктика" возглавляет 
москвич В.Чуков, и, как нам удалось узнать, в составе "Аркти
ки" могло быть гораздо больше северчан - помешало лишь 
отсутствие средств. ________________________________

Языком цифр

С у ч е то м  в ы р о сш и х  ц е н ...
По данным облстатуправления денежные доходы населения Томской области составили в октябре 564945 миллио

нов рублей. Расходы -  420792 миллиона. Основная статья расходов - потребительская (316545 миллионов). Наимень
шее количество ватрат пришлось на покупку акций - 55.3 миллиона, в два раза меньше, чем в сентябре. По 
сравнению с прошлым месяцем доля потребительских расходов выросла с 49,3 процента до 56 процентов, при 
одновременном снижении доли прироста денег на руках у  населения е 29,3 процента в сентябре до 25,5 процента в 
октябре. Денежные доходы на душу населения выросли на 4,3 процента. Номинальные денежные доходы в расчете на 
душу населения составили 523.5 тысячи рублей. По официальному курсу Центрального банка зто 116 долларов США.
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Рыбкин и рыбкинцы
9-10 ноября в Москве прошла конференция избирательного блока Ивана Рыбкина, в 
которой приняли участие кандидаты в депутаты Госдумы и руководители региональных 
штабов избирательной кампании.

На конференцию съехались представи
тели более чем 50 партий, общественно- 
политических объединений, союзов, соста
вивших “Блок Ивана Рыбкина” .

- Лично мне, - говорит АЛрунтягин, кан
дидат в депутаты Госдумы по федерально
му списку “БИР” от Томской области, - 
близки и понятны стремление к консоли
дации демократических сил России, реа
листический подход к разработке програм
мы решительной корректировки социаль
но-экономического и политического курса 
нынешнего правительства. На мой взгляд, 
у “Блока Ивана Рыбкина” , объединившего 
в своих рядах настоящих профессионалов, 
хорошее будущее.

Интересно, что средний возраст канди
датов от блока - 4 4  года. Но, несмотря на 
общую политическую молодость, в лиде

рах блока - люди известные. Кроме пред
седателя Государственной Думы Ивана 
Рыбкина, это бывший руководитель адми

нистрации президента России Юрий Пет
ров, ныне председатель “Союза реалис
тов”, известный полярный исследователь 
Артур Чилингаров, молодой, но уже доста
точно авторитетный депутат Госдумы Вя
чеслав Никонов. В “БИР” также вошли та
кие известные люди, как Сергей Родио
нов, президент банка “Империал” , Юрий 
Сенкевич, ведущий “Клуба путешествен
ников” , певица Людмила Рюмина.

В работе конференции принял участие 
и председатель комитета по организации  
работы Госдумы Владимир Бауэр. В блоке 
он курирует вопросы национальной поли
тики, поэтому его выступление касалось 
именно этой темы.

- На часто встречающийся вопрос, в 
чем заключается оппозиционность блока к 
нынешнему правительству, - сказал В.Бау- 
эр, -  отвечу так: в разном понимании и 
подходах к решению национальных про
блем России. От бессистемности -  к  выра-

По томскому сценарию
Десятого ноября в Государственной Д ум е Российской Федерации после вето, 

наложенного президентом, вновь принят Закон о закрытых городах. Его разработал и 
ведет томский депутат С.С. Сулакшин. Это один из законов, в которых томский  
депутат законодательно “конструирует” определение “зоны воздействия” для тех  
том ичей, кто живет вокруг Том ска-7  (Томский сельский район, Асиновский, Перво
майский, Зырянский и другие), и самое главное - механизм финансирования в 
защ иту их интересов.

Счастливое событие

Родился
богатырь

На днях в роддоме N2 
раздался первый крик маль
чика, которого отважилась 
родить 38-летняя томичка.
Лет 10 назад новость о позд
них родах вряд ли кого-ни
будь удивила. Но сейчас 
рождение Сережи Дзюбаня 
сочли за событие даже ви
давшие виды врачи. А  боль
ше всех рады, конечно, его 
родители - инженеры АО 
“Сибкабель” Валентина Вла
димировна и Григорий Ни
колаевич. - Никогда не ду
мала, что заведу второго ре
бенка, да еще в таком воз
расте, - сказала Валентина 
Владимировна. - Но, видимо, материнский инстинкт победил, а может, это заслуга 
семилетней дочери Наташи. Уж очень просила подарить ей братика.

Роды, по словам врачей, были сложными. Но они стоили появления на свет такого 
богатыря. Вес Дзюбаня-младшего 4.200 килограмма, а рост - 56 сантиметров.

фото Александра СЕМЕНОВА.

Назначения

Начальник с «красным» дипломом
Со вчерашнего дня по решению губернатора области управление социальной защиты 

населения возглавила Л. Е. Эфтимович, ранее работавшая председателем комитета по 
социальной политике, проблем семьи и детства областной администрации. Отметим, что 
Людмила Евгеньевна - единственный пока в области государственный чиновник, закон
чивший Академию государственной службы при президенте России с “красным”  дипло
мом. Новому начальнику управления поручено до 30 декабря подготовить проект доку
ментов по изменению функций управления и реорганизации его в департамент социаль
ной защиты населения.

Погода на завтра

*

#

А за окном 
то дождь, то снег...

Погода - самый благодатный 
повод для разговора с любым со
беседником. Тут мы всегда мо
жем высказать свою точку зре
ния. Как, например, сейчас: “В 
эту пору в школьные годы мы на 
Иреневском озере уже в хоккей 
играли. Лед был толстый, проч
ный, а нынче - слякоть” . Собесед
ник тотчас же вспомнит, что в 
эту пору они по пути в Моряков- 
ку Томь по льду переходили...

Человеческой памяти свойст
венно хранить и сравнивать лишь 
самые яркие, крайние выражения 
природных явлений. И тепереш
няя мокропогодица воспринима
ется как аномалия, как происхо
дящая впервые. Только и разго
воров вокруг, что такой затяж
ной оттепели еще не было. Ло
жился снег обычно в начале но
ября, и оставалась зима хозяйкой 
до весны.

- Да никакой аномалии сей
час нет, - говорит самый знаю
щий фенолог Томска Валентин 
Григорьевич Рудский, -совершен
но нормальное состояние приро
ды. И совершенно нет причин ду
мать, что это плохо. Возврат теп
ла наблюдается периодически в 
природе через определенное чис

ло лет. Сейчас именно тот период.
Нам, горожанам, в такую погоду единственное неудобство -слякоть, даже на балконе 

продукты киснут. Но на просторах необъятной Томской области непрекращающаяся 
оттепель -помеха многим делам. Речки не схватились льдом и не выберешься к стогам 
сена на острова, не добудешь рыбу в окруженном болотами озере, не спрофилируешь 
трассу зимника, по которой пойдут машины с товарами для “ глубинки” .

В общем, хоть у природы и нет плохой погоды, но хлопот с ней не оберешься.
Эдуард СТОЙЛОВ. 

Фото автора.

ботке единой государственной доктрины, 
от попыток найти универсальный рецепт - 
к  индивидуальному подходу, от аморфнос
ти в законотворчестве -  к  цивилизованно
му законодательству.

В.Бауэр предложил включить в пред
выборную программу блока инициативу по 
созданию  межнациональной ассамблеи  
народов России при Федеральном Собра
нии, разработке законодательных актов по 
защ ите прав национальных меньшинств.

Подводя итог двухдневной работе кон
ф еренции, Иван Рыбкин отметил, что блок 
им еет четкую программу социальной за 
щиты личности, развития общества и госу
дарства.

- Создавая левоцентристский блок, - 
сказал он, - мы думали о том, что надо 
объединить проф ессионалов вы сокого  
класса в России. Дать ориентиры для тех 
избирателей, которые годами, а то и деся
тилетиями не ходили к избирательным ур
нам. Ведь они считают, что у них нет выбо
ра между фигурантами избирательного про
цесса, выходящими на политическую сце
ну из раза в раз. Нам, видимо, предстоит 
потеснить и привычное избирательное объ
единение и взять у них голоса.

Е. НИКОЛАЕНКО.

Из почты дня

Праздник или 
празднословие
получилось из мероприятия, 
посвященного Дню милиции в Томске?

Формально все было соблюдено и выдержа
но: президиум, в зале виновники торжества, зву
чали речи, вручали конверты, ругали власти. И 
закончилось все в духе современном - быстро и 
без лишних церемоний. Сразу без перерыва 
дали неплохой концерт. Потом - по домам.

Покидая зал, мы задавались вопросом: а, 
собственно, зачем собирались? На праздник или 
для чего-то иного? В самом деле, в зале, где 
550 мест, почти не было видно ветеранов мили
ции, людей с орденами, сединами, боевым опы
том и воспоминаниями. Или их не пригласили, 
что не делает чести руководству УВД, или они 
сами не захотели пойти, что еще печальней. Как 
бы то ни было, а очередная праздничная встреча 
наглядно показала, что в УВД происходит, увы, 
разрыв связи поколений.

Не было сказано в зале слов: “А помнишь”? 
Не на кого посмотреть молодым, не от кого 
послушать рассказ о пережитом. Все свелось к 
конвертам. Но и, получая их, редко кто из со
трудников говорил: “Служу Отечеству!” Да и зву
чало зто тихо, неловко, как бы стесняясь.

Да, экономические возможности сегодня 
крайне ограничены. Но неужели нельзя было 
хотя бы раз в году, среди суровых милицейских 
будней, устроить и молодым, и пожилым сотруд
никам настоящий праздник. Ведь умели же это 
делать. Спросите старых бойцов правопорядка, 
и они расскажут, как в самые тяжкие для страны 
дни командиры находили теплые слова ободре
ния, воодушевляли подчиненных. Что мешает это
му нынче?

Я лично очень хочу хотя бы раз в году по
смотреть на своих старших товарищей, услы
шать рассказы о былом. Такие беседы дают 
молодым огромный эмоциональный заряд. В та
кие дни всегда вспоминали тех, кто отдал самое 
дорогое - жизнь, охраняя правопорядок. Увы, 
после официальных речей и концерта в зале 
никто не задержался. Под проливным дождем 
люди молча разошлись по домам.

Не могу однозначно дать ответ: получился 
ли праздник или было одно празднословие? Пусть 
каждый участник оценит его по-своему. Фор- 
мально-то все было соблюдено.

В. ПОЛЕВ, 
майор запаса МВД.

На земле и в небе

Нелетная погода,
пожалуй, надолго установилась над нашей авиацией. Пассажиры почти исчезли, 
избрав для путешествий другие виды транспорта. В аэропорту Томского авиапред
приятия щитовое расписание заполнено едва на четверть.

На вокзале - тишина. И это - перед рей
сом. Пассажир курит на крылечке, лениво пере
секает пустой зал и покупает газету. У зава
ленного рюкзаками угла вахтовики травят анек
доты.

- А сейчас только эта братия да деловые 
люди за счет предприятия летают. Еще - “чел
ноки” с баулами, -говорит начальник аэровок
зала Э. Ф. Роговцева. - Из-за того, что пасса
жиров мало, ресторан пустует, пункт игровых 
автоматов обанкротился. А парикмахерскую 
пришлось перенести за пределы здания, в 
Дом быта.

Вместо парикмахерской - бар. Первое мес
то, куда заходят пассажиры, если рейс откла
дывается. Правда, расписание сейчас соблю
дается куда четче, чем раньше. Контролирует 
обслуживание сам потребитель. Срывается 
рейс - заявление пишет о компенсации мо
рального ущерба. Так что по техническим при
чинам вылеты не задерживаются. Разве что 
погода подведет да аэропорт назна
чения не принимает. Кстати, вот и 
невезучие пассажиры. Комната мате
ри и ребенка полна юных кедровчан.

- Третью ночь уже здесь спим.
Говорят, в Кедровом никак взлетную 
полосу ото льда не расчистят. Мы - 
здесь, а мамы в гостинице да в зале 
ожидания.

Мамы бегали за кипяточком в рес
торан. В уютный, с обновленным ин
терьером, но абсолютно пустой. При
няв нас вначале за голодных пасса
жиров, сама директор Т. С. Ненашева 

.  пригласила отведать антрекотов.
- Из города сюда обедать уже не 

едут. Пилоты в столовую зачастили, 
пассажиры домашними запасами об
ходятся. Грех сказать, радуемся, ког
да рейс откладывается: вдруг кто-то 
решит скоротать время за нашими 
столиками? Одна надежда - на иного
родних. Даже самолеты выходим 
встречать. Некоторые такому гостеп
риимству очень рады. Часто пельме 
ни заказывают.

Улетают самолеты из Томска чаще в Москву, 
Новосибирск да в наши северные районы. Число 
этих, казалось бы, оживленных рейсов, сократи
лось. Из двух ежедневных вылетов в столицу 
остался один, из шести новосибирских - два в 
неделю. Более-менее удержались на плаву рей
сы на Сургут, Нижневартовск. Томск - Мин.Воды 
- Сочи временно будет отменен - невыгодно. А 
вот сообщения со странами ближнего зарубе
жья нет вообще. Хотя еще совсем недавно не
возможно было представить наш аэропорт без 
шумного ташкентского рейса, алма-атинского, 
бишкекского...

- Это потому, что принимать и отправлять 
самолеты в другие республики может аэропорт 
только с международным статусом, где есть та
моженный и пограничный контроль, - сказал на
чальник службы пассажирских перевозок А. Н. 
Петров. - Таможенный у нас есть, а с паспортно- 
визовой службой вопрос пока решается.

Конечно, по мнению работников Томского

аэропорта, массовый отток пассажиров свя
зан с повышением цен на билеты. А оно, в 
свою очередь, с дороговизной авиатоплива. 
Это и разграничило пассажиров на состоя
тельных и не очень. Тех, кто платит сейчас 650 
тысяч рублей за билет на Москву, становится 
все меньше.

- Замкнутый круг, - заключил Александр 
Николаевич, -авиапредприятие не может су
ществовать, не повышая тарифов, и в то же 
время рискует закрыться, поднимая цены. Та
кая ситуация - во всех аэропортах страны, но 
труднее всех приходится небольшим пред
приятиям.

Впрочем, небольшое Томское авиапред
приятие “крылышки” не опускает. Третий ме
сяц самолеты здесь садятся на отремонтиро
ванную полосу. Завоевывая пассажира, дого
ворились с коллегами из Новосибирска сни
зить стоимость полета к соседям до 70 тысяч 
рублей. Самолет купили. И теперь, услышав 
по радио известие о повышении зарплаты 
какой-нибудь категории граждан, с надеждой 
потирают руки.

Татьяна ПОДЛАСОВА.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

На дорогах - зимняя 
техника

Сбоев нет. Пока
10 плужно-щеточных машин, 8 пескоразб

расывателей начали ежедневно выходить на 
улицы города для очистки от снега. По мне
нию начальника городского управления до
рожного строительства и благоустройства 
В. С. Галая, этого количества специализиро
ванной техники пока вполне достаточно, что
бы справиться с наледью и заносами. Пер
вые снегопады не отразились на транспорт
ном движении. Сбоев из-за плохой уборки 
дорог не было. В целом программа зимнего 
благоустройства составлена так, что объемы 
уборки не уменьшены. Но все решит финан
сирование. Если средств окажется недоста
точно, то некоторые улицы будут убираться в 
дежурном режиме. Что это значит? Пройдет 
один раз грейдер в месяц - вот и все...

И снова о тепле
На Сибхимкомбинате прошел очеред

ной брифинг: журналистам было расска
зано о выполнении плана, о полученной 
за прошедший месяц прибыли, а также о 
состоянии радиационного фона в Север- 
ске -он составил 6-8 микрорентген в час.

Директор СХК Г. Хандорин вновь за
тронул вопрос теплоснабжения областно
го центра. И предложил создать вместе с 
АО "Томскэнерго" объединенную дирек
цию для контроля цен на энергоносители.

Деловая хроника

И яблоку негде упасть
Таким образом можно охарактеризовать интерес к открывшейся 14 ноября универсаль

ной выставке-ярмарке “Транссибэкспо-95” . Нынешняя ярмарка, пожалуй, наиболее предста
вительная после недавнего “Сибирского дома-95” . По крайней мере, стенды наших соседей - 
алтайских, кемеровских, новосибирских, красноярских фирм, весьма заметны. И, что самое 
главное, на них представлена действительно качественная, нужная экономике регионов 
продукция. Радует уровень подготовки к выставке томских предприятий. Свою продукцию и 
услуги здесь предлагают “Реатон” , Томская государственная телерадиокомпания, АО “Мано- 
томь” и ликероводочный завод, а также многие другие предприятия и фирмы.

Китайская экспозиция, пожалуй, наиболее объемная. Харбинской торговой компанией 
здесь представлены традиционные изделия для широкого круга потребителей - не претендую
щие на оригинальность, но на этот раз высокого качества.

В целом интерес к ярмарке чрезвычайно широк, и если бы не упрямство гардеробщиков 
(“Раздеваем только участников ярмарки!” ), впечатление было бы еще лучше.

Бюджет кричит: «Отдай долги!»
Правительство РФ выпустило постановление “0  введении временного порядка использо

вания денежных средств, поступающих на расчетные (текущие) счета предприятий и органи
заций” . Данное постановление изменяет существующий порядок резервирования части по
ступающих средств на зарплату (от 30 до 50 процентов). Такой порядок, по мнению 
экспертов правительства, позволяет предприятиям уходить от платежей в бюджет. Новое 
постановление дает право местным властям самостоятельно определять, какое количество 
поступающих средств организация имеет право забронировать. Решение связано с тем, что от 
неуплаты налогов страдают прежде всего именно местные бюджеты. Исполнительной власти 
на местах также дано право применять жесткие санкции к злостным неплательщикам.

С января будущего года планируется вообще отменить систему бронирования средств на 
зарплату. Такая возможность будет предоставляться только в исключительных случаях.

М. ВЛАДИМИРОВ.

Так и ж ивем ...

Где потухнет, где погаснет
По темны м ул и ц ам  и п ер еул кам  добираю тся дом ой тысячи горож ан.

•  • •

Раньше эта хоккейная площадка ос
вещалась. Детские песочницы и игровые 
городки были залиты морем огня. Тихая 
улочка не представляла никакой опас- 
ности. Пьяный -  вот он, обойди, не ле
нись. Сомнительная личность? Видно из
далека. Рукотворный овраг с остовами 
свай под новое строительство можно было 
преодолеть в считанные минуты. Но пос
ле того, как  площадка погрузилась во 
тьму, от укороченного маршрута пришлось 
отказаться.

- Мы замучились с этими темными улицами 
и переулками, - сокрушается начальник 63-го 
отделения связи Н.А. Курбатова. - Наши почта
льоны горькими слезами заливаются. Почту раз
носить еще засветло успевают. А вот пенсии... 
Нагрузят сумку и - до самого позднего вечера. 
На улицах впотьмах спотыкаются, а подойдут к 
дому - страшно заходить. Ни у дома, ни на 
площадке зачастую нет лампочек. А из мер без
опасности - газовый баллончик всего. Особенно 
темно на ул. Лазо, Мичурина, Новосибирской, 
Беринга. В дома по ул. Лазо, 24, 26, вообще 
нельзя зайти - ящики сломаны, освещения ника
кого. Да что там! По Лазо, 10, находится наше 
почтовое отделение. Катакомбы какие-то, без 
фонаря не входи.

Еще хуже приходится работникам “скорой 
помощи”.

- Я в прошлую субботу дежурил, - рассказы
вает заведующий линейной службой А.Н. Жуков
ский. - Женщина на дому родила. Так, представ

ляете, с девятого этажа на. носилках сносили. 
Лифт не работает и на площадках темно. А 
совсем недавно еще казус был. Поехал наш 
врач на вызов. Спускается от больного, в подъ
езде темно. Тут его по голове шмяк. Оказывает
ся, хулиганы затеяли драку, в темноте не разо
брались. Нашему врачу и досталось. Месяц с 
сотрясением мозга провалялся. Это просто беда 
какая-то: к дому не подъедешь - все перерыто, 
номерных знаков нет, да еще тьма кромешная. 
Сколько времени на этом теряем.

Те же проблемы - у работников телеграфа, 
да и у милиции тоже. Правда, начальник Тор- 
света” Ю. А. Стомати проблему считает Наду
манной. Юрий Алексеевич просит сравнить: в 
Новосибирске, где полтора миллиона жителей, 
30 тысяч светоточек, в Кемерове, по населению 
чуть большем, чем Томск, - 12 тысяч, а в нашем 
областном центре - 15 тысяч. По всем норма
тивным показателям, убежден руководитель, мы 
выглядим ничуть не хуже.

Томичам же от этих нормативов не светлее. 
Интересно, кто придумывал эти правила насчет 
“светоточек”? Оказывается, чем интенсивней 
транспортное движение, тем лучше должна быть 
освещена улица. Чтоб не было аварий, транс
портных происшествий и других ДТП. Дело, ко
нечно, благое. Но как же быть с безопасностью 
тех пешеходов, которым приходится брести по 
заброшенным закоулкам, где и машина-то не 
пройдет? Да на них и тратиться не стоит. Вот и 
получается, что в городе освещено всего 82 
процента улиц и переулков, а до 18 процентов

блага электрификации не дошли.
В последнее время ведется лишь реконструк

ция. То кабель где-то порвут, то улица какая-то 
благоустраивается - заодно и осветительные 
опоры меняют. Управление дорожного строитель
ства и благоустройства выступает основным за
казчиком. В этом году, правда, окраинам кое- 
что перепало. На улицах Ижевской, Юргинской, 
Правобережной стало посветлей. Но отсутствие 
заказов тормозит дело. 7 миллиардов рублей 
должна мэрия за уже выполненную работу.

Город все больше и больше проваливается 
в кромешную темень.Заводам - уже не до ярких 
огней. Едва коптит пара лампочек на террито
рии, а жилые микрорайоны давно брошены. Даже 
центральные проспекты все больше смахивают 
на притихшие полутемные закоулки. Когда-то 
светилась здесь реклама и переливались раз
ноцветными огнями витрины. А во что превра
щены они теперь? Заложены кирпичами, заре
шечены, окна давно не мыты и не крашены.

Спит в темной полудреме новый микрорай
он Солнечный. Здесь так и не‘ нашлось заказчи
ка, чтобы выполнить освещение. А дома все 
строятся... И остаются без ответа бумаги отно
сительно средств на этот проект.

Раньше всевозможные контролирующие ор
ганизации добивались одного: чтобы огней го
рело все больше. Теперь негласная установка: 
“По возможности отключай”. И вот уже 33 про
цента городского освещения работает в дежур
ном режиме. Что это значит? После 12 часов 
ночи - свет “вырубают” . И, конечно же, не обхо

дит эта драконовская мера периферию. Причем, 
если раньше этот режим вводился с двух часов 
ночи, то теперь сократился на два часа. Мол, 
вторых смен на заводах теперь почти нет, ну а 
там, где люди работают, об их доставке, как 
правило, заботятся. Дополняет эту безрадост
ную картину темень в домах. Кто должен следить 
за освещением в подъездах и на лестничных 
площадках? Жилищно-эксплуатационные участ
ки. Но до чего же беспомощна эта служба. У 
электрика ЖЭУ-17 А.В. Лаптева я поинтересо
валась, как он решает эту проблему на своем 
участке?

- А никак, - сказал Андрей Владимирович. - 
Жильцы в основном вкручивают лампочки сами. 
Что толку этим заниматься нам, если тут же все 
растащат и выкрутят.

Речь - о патронах и лампочках, а также о 
щитах, куда сообразительные акселераты под
ключают свои магнитофоны, чтобы “побалдеть” 
в подъезде. Потом провода вырывают с “мя
сом”. Тут только бы сохранить проводку. Что 
касается лампочек, то электрику выдают всего 
одну коробку в месяц на участок в... 64 дома. 
Максимальное количество лампочек в коробке - 
сто.

В общем, дороги под ногами не видно, а 
город наполнен всевозможными темными эле
ментами. Да и не занятые подростки ищут себе 
приключений. Когда-то милиция помогала фор
мировать план освещения. Уж она-то знала, где 
чаще всего происходят нападения. Теперь на их 
предложения мало кто обращает внимания. На 
том ли экономим, составляя городской бюджет? 
Или людей по-прежнему будут грабить и уби
вать, а им будут объяснять, что казна пуста? 
Ведь надежное освещение - это и мера без
опасности.

Нина ГУБСКАЯ.
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Из первых рук

«Впасть изматывает только тех, у кого ее нет.-»
Разговор с губернатором о политике

Некогда, в начале своего губерна
торства, Виктор Кресс открыто заявлял, 
что политикой заниматься не будет, его 
дело - хозяйство области, проблемы эко
номики, социальной сферы. И это вос
принималось как само собой разумею
щееся, политика тогда ассоциировалась 
с постоянной болтовней, демонстрируе
мой депутатами всех уровней, с межпар
тийной грызней, жестким противостояни
ем между ветвями власти. Фигура миро
любивого, здравомыслящего Кресса на 
фоне жарких политических баталий, до
ходивших до кровавых разборок, выгля
дела внушительно, и не случайно именно 
ему безоговорочно отдали предпочтение 
томские избиратели на выборах в Совет 
Федерации два года назад.

Времена меняются. Меняются и люди. 
И Виктор Кресс не исключение. Вкус к 
политике появился у главы областной ад
министрации, видимо, около года назад. 
Политике - как форме, в которую можно 
облечь хозяйственную, управленческую 
работу, то, чем он привык заниматься еще 
с той поры, когда был директором совхо
за, потом руководителем областного ве
домства, секретарем райкома, главой ад
министрации, наконец. Необходимо было 
противопоставить что-либо оппонентам, 
критикующим действия администрации. 
Нарастить политические “мускулы”, чтобы 
не смотреться слабачком на фоне более 
известных коллег-губернаторов из сосед
них регионов. Отвечать на уколы прессы, 
Пропагандировать и даже рекламировать 
свою деятельность. Как-то реагировать на 
фронду депутатов областной Думы.

В начале нынешнего года в приватной 
беседе с журналистами “Красного знаме
ни” (дело было после публикации, остро 
критиковавшей стиль деятельности об
ластной администрации и ее главы) Вик
тор Мельхиорович впервые сказал о том, 
что будет добиваться губернаторских вы
боров в Томске и выставлять на них свою 
кандидатуру.

И вот - ноябрь 1995 года. До выборов

Или право имеем?

губернатора - один месяц. Кресс - в числе 
кандидатов на этот пост. И снова встреча 
в редакции “Красного знамени” . На этот 
раз с редколлегией газет.ы.

Вопросов о политике и политиках на 
этот раз Виктор Мельхиорович не чурался. 
Первый вопрос, который был ему задан, 
касался его оценки деятельности нынеш
них томских депутатов Госдумы с точки 
зрения пользы для области.

- Работать можно было со всеми, - 
дипломатично ответил губернатор. Одна
ко добавил, что, конечно, возможности у 
каждого из них разные. Владимир Бауэр, 
по мнению Кресса, немало сделал для 
социальной сферы Томской области. И по 
своей инициативе, и совместно с работни
ками администрации.

- В то же время, - заметил Виктор 
Мельхиорович, - я не могу согласиться с 
утверждениями, что по сделанному для 
медицины Томска он - на втором месте 
после Лигачева. Все делалось совместны
ми усилиями. В любом министерстве без

письма администрации никто решения о 
выделении средств, оборудования не при
мет.

- Говорят, ваши отношения с Бауэром 
потеплели. Произошло примирение?

Кресс улыбается:
- Лучше плохой мир, нежели хорошая 

война.
- Степан Сулакшин,- продолжил он,- 

больше работал по оказанию помощи пред
приятиям ВПК, Сибирскому химическому 
комбинату. У него налажены хорошие 
связи в Минатоме, он в Думе лоббирует их 

.позиции.
С В.Зоркальцевым и В.Филимоновым, 

по словам главы администрации, прихо
дилось работать несколько меньше, но 
когда необходима была их поддержка, 
отказа не было.

Кресс явно осторожничает в оценках. 
Ведь в результате выборов в Госдуму 
Томскую область будет представлять толь
ко один депутат. Кто - пока неясно. Поэто
му лучше поддерживать хорошие отноше

ния с каждым из кандидатов. Впрочем, 
губернатор' не стал скрывать от журналис
тов, что ставку администрация все же 
делает не на нынедействующих депутатов. 
На кого? После снятия кандидатуры Вла
димира Жидких (он, по мнению Кресса, 
выполнил свою задачу, "засветился” пе
ред избирателями, приобрел известность) 
есть двое: Юрий Гальвас и Сергей Жвач
кин. Первый отражает интересы промыш
ленников, второй - нефтяников. От тех и 
других областная власть (точнее, облает^ 
ной бюджет) в большой зависимости, од
нако выбрать надо кого-то одного... Здесь, 
сказал Виктор Мельхиорович, пока поста
вим знак вопроса.

Кресс привез на встречу с журналис
тами наброски своей предвыборной про
граммы как кандидата в губернаторы, од
нако на рассказ о ней не хватило времени. 
Краснознаменцев интересовало его отно
шение к соперникам по выборам, в част
ности, к появлению на политической сцене 
Ростислава Попадейкина и Петра Кошеля. 
Ведь это те фигуры, которые могут ото
брать у Кресса голоса потенциальных из
бирателей в городе и на селе.

- Попадейкин был у меня перед тем, 
как выставить свою кандидатуру, - говорит 
Кресс. - Признался, что поднадоело ему в 
коммерческих структурах. Кошель тоже 
предупредил заранее. Его позицию, чест- 

, но говоря, я не понимаю. Если он пошел на 
этот шаг, чтобы привлечь внимание к про
блемам своего предприятия, неужели это 
нельзя было сделать как-то иначе?

Однако даже эти соперники вряд ли 
уменьшили уверенность Виктора Мельхи- 
оровича в своей победе на выборах. Будут 
ли кадровые изменения в аппарате адми
нистрации, если он благополучно преодо
леет выборный барьер?

Обязательно, ответил глава админи
страции. Но прежде областная Дума долж
на принять закон о государственной и 
муниципальной службе. По мнению В.Крес
са, если у чиновника не будет приличной 
зарплаты, социальных гарантий, привлечь 
в команду губернатора толковых опытных 
специалистов будет практически невоз-

«Купили в 1990-м вещевую облигацию...»
Это письмо пришло в редак

цию со станции Межениновка, 
от Анны Станиславовны Парфе
новой, ветерана труда.

"Обращаемся к вам за по
мощью. Мне семьдесят лет, муж 
-инвалид войны, возраст и здо
ровье уже не позволяют ходить 
по кабинетам. Да и живем мы на 
селе. В 1990 году приобрели ве
щевую облигацию на японский 
телевизор, заплатили тысячу 
рублей (тогда это были большие 
деньги). Однако все сроки по 
отовариванию прошли, телеви
зора нет. И Сбербанк, куда об
ращался наш сын, отвечает: де
нег нет. В средствах массовой 
информации сообщалось, что 60 
процентов стоимости товара вер
нут деньгами или надо осталь
ные 40 процентов доплатить. А 
откуда у нас такие деньги? Воти 
встал вопрос: куда идти, где 
добиться справедливости? Дол
жен же кто-то нести ответствен
ность за обман?"

Не повезло Парфеновым с 
импортным телевизором. - ве
щью по тем временам остроде
фицитной. Не повезло сотням и 
тысячам их земляков, купивших 
пять лет назад за немалые день
ги облигации Государственного 
целевого беспроцентного займа, 
с обязательством от союзного 
Минфина: погасить их не позже 
1993 года определенными това- 

.рами. В перечень дефицита вош
ли, кроме телевизоров, холодиль
ников и мотоциклов, автомобили 
“Волга” и “Жигули” . (За право 
владеть “Жигулями”, к примеру, 
нужно было купить облигацию 
номиналом в 9 тысяч 500 руб
лей). Собственно, на самой идее 
дефицита и строилась акция по 
займу, изъявшая у населения в 
государственную казну не мень
ше 10 миллиардов рублей.

Мог ли кто-то предвидеть,

Из почты дня

что начнется в стране уже через 
год? Гайдаровский отпуск цен, 
мощный взрыв инфляции, ожив
шие вдруг магазины, полки и скла
ды которых стал заполнять не
давний дефицит? А уж о развале 
Союза и, соответственно, союз
ного Минфина, который « “запус
тил” в оборот вещевые облига
ции, трудно было помыслить даже 
в кошмарном сне. Об акции с 
облигациями, начатой в “добрые 
старые" времена, как-то даже под
забыли - в начавшейся полити
ческой (и экономической) ката
васии, сопровождаемой чередой 
мелких афер и крупномасштаб
ных обманов. Забыли и власти, и 
средства массовой информации, 
и, как думалось, сами владельцы 
ценных бумаг.

Оказалось, однако, они-то как- 
раз не забыли! Именно под дав
лением общественности, в ответ 
на письма и официальные обра
щения людей, которых фактичес
ки обобрали, правительство Рос
сии приняло в апреле 94-го года 
постановление “О государствен
ных долговых товарных обяза
тельствах” . В нем российские 
власти обязались' выкупить в 
1994-1995 годах за счет выделя
емых из федерального бюджета 
средств,' через те же Сбербанку 
все товарные облигации. Решено 
было выкуп производить по сло
жившимся потребительским це
нам. За исключением облигаций 
на легковые автомобили: здесь 
владельцу полагались лишь 60 
процентов от отпускной цены на 
машину, установленной в том или 
ином квартале заводом-изгото- 
вителем.

Хэппи энд?
-: И мы так считали. Поначалу, 

- уточнил при нашей встрече С.А. 
Бондаренко, зам. председателя 
прэвления Томского банка Сбер
банка Российской Федерации. -

К нам ведь тоже сейчас потоком 
идут письма и жалобы от граж
дан. Да, решили, объявили, об
надежили людей. А потом?

В '1994 году, рассказал Сер
гей Александрович, по распоря
жению правительства Сбербанк 
рассчитался лишь с несколькими 
“льготными” категориями граж
дан. С участниками и инвалида
ми Великой Отечественной, их 
вдовами, с “афганцами”, семья
ми погибших воинов, Героями 
Советского Союза и Соцтруда. 
Начиная с января 1995-го, пла
нировалось начать массовый 
выкуп облигаций. В Томске для 
этой цели открыли три специаль
ных пункта, такие же организова
ли во многих райцентрах. Работа 
с облигациями - дело специфи
ческое, начиная с умения прове
рить их на подлинность, Подго
товили людей, дали объявления в 
газетах, по радио и ТВ. Но денег, 
которые поступили в эти пункты 
в январе, хватило на два часа 
работы. То же было в марте, 
апреле...

На сегодня, как сообщили в 
Томском Сбербанке, с учетом 
прошлогодних выплат, жителям 
области вернули (с пересчетом 
на действующие цены) взамен 
вещевых облигаций девять мил
лиардов 331 миллион рублей. 
Сколько еще этих ценных бумаг 
осталось на руках - не сумеет 
сказать никто. Не секрет, что 
сегодня их везут в Россию (и в 
нашу область) со всего ближнего 
зарубежья, стремясь “обнали
чить” . Невзирая на то, что боль
шинство облигаций выдавалось 
как именные, а компенсацию ре
шено распространить лишь на 
жителей России, переселенцев и 
официальных беженцев, и даре
ние этих ценных бумаг запреще
но. Единственная пока что офи
циальная цифра: по России на

первое октября выкуплено у насе
ления не больше 35 процентов 
вещевых облигаций, включая авто- * 
мобильные. Каждый день у прием
ных пунктов собираются бурные 
очереди.

- Люди возмущены, и спра
ведливо, - соглашается С.А. Бон
даренко. - Просят нас чаще и 
своевременно давать информа
цию: сколько когда поступит де
нег. Но... Во-первых, мы сами не 
имеем такой информации. Во-вто
рых: как объявлять, заранее зная, 
что на всех все равно не хватит? 
Достаточно нам январской “оса-, 
ды” !

Осаждают Сбербанк не толь
ко те, кому (пока) не досталось 
денег. Немало претензий и у лю
дей, успевших взять компенса
цию. В 90-м году внесенных за 
облигацию 500 рублей вполне хва
тало на холодильник “Бирюса” . С 
нынешнего октября взамен обли
гации государство платит милли
он 560 тысяч рублей. Если кто-то 
успеет взять холодильник по цене 
сентября - хорошо. В меру до
вольны и владельцы облигаций 
“на мотоцикл”: им выдается четы
ре миллиона 300 тысяч рублей. А 
вот у тех, кто мечтал об автомоби
ле, никак не проходит чувство: 
все-таки их обманули! Скажем, 
томич В.И. Григорьев заплатил в 
90-м году за облигацию, давав
шую право на автомобиль “Жигу
ли”, девять тысяч 500 рублей. В 
октябре 95-го отпускная цена на 
“девятку" названа в 36 миллионов 
689 тысяч. Выдали Григорьеву на 
руки 60 процентов: двадцать два 
миллиона с лишним. Реально ку
пить “Жигули” меньше чем за 50 
миллионов Григорьев вряд ли су
меет. Можно было, в принципе, 
“клюнуть” на предложение какой- 
то из томских фирм: обменять 
свою облигацию на облигацию 
“АвтоВАЗа”, обещающего в 96-м

году предоставить автомобиль. 
Но смутило Григорьева количе
ство посредников, вставших меж
ду ним и ВАЗом. Однажды об
жегшись на молоке...

Может ли, в принципе, Вик
тор Ильич отстоять свое право 
на машину (а пенсионеры Пар
феновы из Межениновки - на 
японский телевизор)? Скажем, с 
помощью суда? - Попробовать 
можно, - согласился старший 
специалист отдела ценных бу
маг Томского Сбербанка О.А.- 
Макаров. - Но надо иметь в виду: 
ответчиками по иску мы себя не 
признаем. Существует письмо 
юридической службы Сбербан
ка РФ, которое разъясняет: банк 
продавал вещевые облигации по 
поручению Минфина, на комис
сионных началах (за 2 процента 
от вырученных сумм). Нынче 
Сбербанк организует выкуп об
лигаций целиком за счет средств 
Минфина. Никаких собственных 
обязательств банк перед граж
данами не брал - а значит, и 
отвечать по ним не может. К 
кому предъявлять иск? По логи
ке - к представителям местных 
финансовых органов. Но в раз
работке условий компенсации 
они тоже участия не принимали. 
И в том, что бюджет России до 
сих пор не вернул владельцам 
облигаций ни много ни мало - 
полтора триллиона рублей, вины 
их нет. Спорь - не спорь, а ответ
чик сегодня один: российская 
власть.

- Странно бывает, - сказа
ли в Сбербанке, -увидеть на 
жалобе владельца вещевой об
лигации, который отчаялся до
биться компенсации средств, ре
золюцию представителя прези
дента по Томской области А.М. 
Федекева: "Выдать!".

Екатерина ЗАЛОГИНА.

Опять к лучине?..
Помните всемирно известный план ГОЭЛРО? И лозунг: 

"От лучины - к лампочке?" Так вот, на примере нашего 
поселка Первопашенска Асиновского района можно наблю
дать, как этот лозунг реализуется с точностью до наоборот. 
Поселок - единственный в районе - не подключен к государ
ственной ЛЭП, хотя линия электропередачи проходит рядом. 
Освещение -от дизельной электростанции, работает она на 
дизтопливе, а горючее поступает нерегулярно. Весной и 
летом свет давали по расписанию - с 6 до 10, с 12 до 14, с 18 
до 24 часов, но напряжение было нестабильным, и во многих 
домах вышли из строя холодильники и телевизоры. С наступ
лением Холодов положение и вовсе ухудшилось: нет топли
ва, с перебоем работает двигатель. Не раз бывало так, что 
свет отключали на сутки. Из-за этого закрыт детсад, а мага
зин работает до пяти вечера, без обеда. Нет связи с внешним 
миром. Что случись • не дозовешься ни врача, ни милицио
нера, ни пожарного. А батареек, свечей и вовсе негде 
купить. Что ж теперь, запасаться лучиной?

По поводу дизтоплива мы обращались к главе районной 
администрации - Ю. П. Домничу, к нашим депутатам. Но 
вразумительного ответа тцк и не получили. Когда-то наш 
участок был передовым, ездили к нам всевозможные деле
гации. Теперь все дорогу забыли. А рабочие леспромхоза 
месяцами не получают зарплату. Тут еще одна беда приклю
чилась: единственный рейс Томск-Батурино, который выпол
нялся раз в сутки, отменен с 19 октября. Хотя дорога - 
нормальная, а мост, построенный через реку Б.Ю кса, - 
отличный. Видимо, власти считают, что расстояние до города 
в сто километров можно преодолеть пешком.

И. ДАНИЛЕНКО, Ю. КУЗИН, Н. ЕВСЕЕНКО и др.
(Письмо подписали 129 жителей Первопашенска. Надо 

полагать, что это не все население поселка. Но наверняка под 
этой петицией готов поставить свою подпись каждый. Люди 
доведены до отчаяния).

Портрет в рабочем интерьере

Заговорил
«итальянец»
по-русски

- Для нас теперь стало обыденным, когда на 
рабочих местах трудятся люди с высшим образо
ванием, - говорит председатель АО “ Эмалиров
щ ик”  Нина Михайловна Харламова. - Сложность 
оборудования сейчас настолько высока, что без 
специальных знаний не обойтись.

Установленные на производстве станки ита
льянской фирмы “ Deatecb”  скоростные. Даже 
катушки, на которые сматывается готовая про
дукция, сменяются автоматически, экономя на 
этом минуты. В месяц эмальпроизводство выпус
кает 450 тонн покрытых лаком проводков, диа
метр которых иногда равен толщине человечес
кого волоса. Эмаль накладывается в два слоя - 
это теперь обычная норма международного стан
дарта. Томичи рассчитываются с итальянцами 
своей продукцией. А автоматическая смена кату
шек -новшество пока единственное в России. 
Внедрено оно месяц назад.

И большая заслуга в этих нововведениях стар
шего наладчика Андрея Крюкова. ВыпускникТом- 
ского политехнического университета ответст
вен здесь за всю электронику.

Эдуард СТОЙЛОВ.
Фото автора.

МОЖНО.
Глава администрации признал, что 

настоящей кадровой политики в области, 
как, впрочем, и на уровне государства, 
нет. Только сейчас приходит понимание, 
что без кадрового резерва, без системы 
их обучения и переобучения функциони
рование органов власти затруднительно.

- Работник должен знать, какая у него 
перспектива р.оста, что ему нужно делать, 
чтобы строить свою карьеру, -говорит 
Кресс. - Иначе - кадровый застой. Сегодня 
мы понемногу начинаем поправлять дела 
в этом направлении.

Почему администрация так вяло отре
агировала на публикацию в “Красном зна
мени", посвященную Томскому фонду обя
зательного медицинского страхования? - 
был задан вопрос.

По мнению В.Кресса, ситуация с фон
дом непростая. Определенные выводы 
правление ТФОМС сделало, объявлены 
взыскания. Однако менять руководителя 
фонда Александра Деева Кресс считает' 
нецелесообразным: “Дело это новое, ошиб
ки возможны, кроме того, нельзя не учиты
вать, что и Деевым, и фондом сделано 
немало полезного. ТолЬхо из федераль
ных источников для нужд томской медици
ны привлечено 14 миллиардов рублей - 
разве это результат плохой работы?” Гу
бернатор признал в то же время, что 
состав правления ТФОМС нужно менять. И 
это будет сделано в скором времени.

Заметим, что в ситуации с фондом 
ОМС Кресс руководствовался все же не 
соображениями гуманности по отноше
нию к его директору, а вполне понятными 
интересами администрации, получившей 
рычаг воздействия на орган, распоряжаю
щийся значительными финансовыми ре
сурсами. По крайней мере достать деньги 
на какую-нибудь очередную дыру в об
ластном здравоохранении теперь будет 

значительно легче.
По отношению к другому чиновнику - 

председателю комитета по .молодежной 
политике (а ныне - кандидату в Госдуму) 
Александру Куперту, к которому проявля
ют интерес правоохранительные органы, %

губернатор оказался более строг. На во
прос о судьбе Куперта В.Кресс категорич
но заявил, что после выборов в админи
страции он работать не будет.

Куперт, как и Деев, кстати, были на- 
значёны на свои должности по инициативе 
Владимира Бауэра. Кресс не преминул 
“уколоть” по этому поводу своего бывшего 
заместителя:

- Из 22 человек, находившихся непо
средственно в подчинении Владимира 
Анатольевича, после его ухода пришлось 
оставить лишь 7. Сказалась разность под
ходов к кадрам. Я стараюсь подбирать 
людей, которые умеют делать дело, а 
Бауэр - исходя из принципа личной пре
данности.

Губернатор ответил на множество дру
гих вопросов журналистов. Отвечал охот
но, откровенно. По поводу отношения к 
Черномырдину сказал, что испытывает к 
нему большую симпатию. Считает, что их 
позиции во многом схожи. При этом Кресс 
заметил, что после личных встреч с пре
мьером убедился, что тот, несмотря на 
высокий пост, все-таки недостаточно сво
боден в своих действиях. На вопрос об 
эволюции своих политических взглядов 
Виктор Мельхиорович сказал, что он не из 
тех, кто быстро и на 180 градусов меняет 
свои убеждения, однако определенные из
менения в его взглядах на процессы поли
тических и'экономических преобразова
ний имеют место. “Я центрист по натуре, 
- сказал он. - Не отметая то хорошее, что 
было в нашей стране, не испытывая вос
торг от того, как мы ведем сегодня рефор
мы, я все же все больше становлюсь 
“рыночником". Считаю, что стратегически 
мы двигаемся в верном направлении. Ведь 
главное отличие рыночной экономики от 
плановой: раньше у нас был диктат произ
водителя, а рынок все-таки - это диктат 
потребителя. Другое дело, что не были у 
нас своевременно выставлены тормоза 
против незаконного обогащения отдель
ных групп людей...”

Записал Сергей НИКИФОРОВ.
Фото А. СЕМЕНОВА.

П о слухам 
и достоверно

Хотя специалист 
и опытный...

Кадровые перестановки во власт
ных структурах редко остаются неза
меченными. Тем более если тот или 
иной пост оставляет человек хорошо 
известный. Отсутствие официальной 
информации на этот счет, как правило, 
порождает и массу слухов. Все это в 
полной мере относится и к бывшему 
теперь уже начальнику управления ка
питального строительства областной 
администрации А. Т. Юрьеву.

Прокомментировать ситуацию мы 
попросили заместителя главы област
ной администрации Ю. А. Пелявина (он 
курирует по должностным обязаннос
тям дела строительные):

- Мы вынуждены были расстаться 
с А. Т. Юрьевым в силу того, что он 
перестал справляться со своими обя
занностями. Специалист, безусловно, 
опытный, с большим стажем, много 
лет возглавлявший областное управ
ление капитального строительства.

Однако в последнее время получа
лось так: один вопрос задаешь ему -не 
в курсе, другой - не владеет ситуацией. 
На объект приезжаешь - то акта вскры
тых работ нет, то чего-то другого. А 
потом говорим: обвалилось, упало, 
поползло...

Раньше все стройки области через 
укс наш проходили, теперь их почти не 
осталось. Притом, что строим. Значит, 
работа укса не устраивает прежде все
го партнеров.

Назначен уже и новый начальник 
управления капитального строитель
ства обладминистрации - А. А. Белоу
сов, работавший ранее начальником 
окса объединения “Полюс” , известно
го своими строительными традиция
ми.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

К  дню работников сельского хозяйства

Крестьянам нынче действительно 
есть чем гордиться: они вырастили 
и убрали отменный урожай - 
намолот зерна с гектара в среднем 
по области и по всем категориям 
хозяйств составил 17,5 центнера. 
Такого сбора не было давненько.
И во всей Сибири наша область по 
этому показателю выглядит 
неплохо. Скажем, на Алтае -  
традиционной житнице * собрали 
на круг всего около 11 центнеров.

да на нужды своих ферм и подворий... 
Впрочем, и то, что остается после всех 
вычетов, не так уж мало. Это 60 тысяч 
тонн фуражного зерна и 40 тыояч - 
продовольственного. Но, чтобы выку
пить это зерно у хозяйств, необходимо 
найти 55-65 миллиардов рублей, а их в 
бюджете нет...

Особой их удачей Анатолий Нико
лаевич считает производство продоволь
ственного зерна.

- По сути, лишь в этом году мы

ВА УРОЖАЯ
определяют сегодня социально-экономический облик 
томского села. Один - это то, что выращено на полях, 
другой - долги, накопившиеся за время страды. Две 
стороны одной медали. Гордость и горечь...

Что приятно: прибавки доби
лись и фермерские хозяйства, хотя 
урожайность у них в среднем по
ниже, чем у сельхозпредприятий. 
Однако фермеры Томского района 
собрали с гектара по 19,5 центнера 
зерна, а Кожевниковского - по 20!
И валовой сбор у кожевниковских 
“единоличников” не так уж мал - 
почти четыре с половиной тысячи 
тонн.

Картофеля нынче накопано 
тоже больше прошлогоднего -опять- 
таки благодаря росту урожайности 
/132 ц с 1 га/. Меньше этот пока
затель в личных подсобных хозяй
ствах /1 0 2 /, но зато именно част
ники дали без малого 270 тысяч 
тонн из 291 тысячи тонн общего 
сбора. То есть картошкой томичи 
практически обеспечивают себя 
сами. И более, чем наполовину, 
овощами: из 61 тысячи “общих” 
тощ: 45 тысяч - “личные” . Нетрудно 
предугадать, куда направлено развитие 
этой отрасли...

Но кормят область все-таки сель
хозпредприятия, и дается им это год от 
года все тяжелее. Когда мы попросили 
прокомментировать итоги страды на
чальника управления сельского хозяй
ства Анатолия Николаевича КАПЛУ- 
НОВА, то он прежде всего заговорил о 
тех долгах, что повисли над крестьяна
ми. Да, урожаем он доволен. Но если 
обратить всю товарную продукцию в 
рубли, то эта сумма не покроет убытков 
(всего их 126 миллиардов рублей, из 
коих около 70 млрд, падает на крупные 
сельхозкомплексы). Вот и попробуй 
свести концы с концами...

Товарные кредиты позволили про
вести сев, сенокос и жатву. Практичес
ки не было перебоев с ГСМ, но теперь 
“ горючка” вылилась в огромную сумму 
долга. А еще семена, которые закупали 
весной. А запчасти! А новая техника!.. 
Худо-бедно, но хозяйства получили 
(чаще по лизингу) 70 зерновых комбай
нов, кормоуборочные машины, культи
ваторы и т.п. Только одни “железки” 
потянули примерно на 30 миллиардов 
рублей. Всего же на страду ушло около 
105 млрд. Что равно той сумме, что 
выделялась из областного бюджета на 
все наше сельское хозяйство в этом 
году.С ней же “управились”  за десять 
месяцев.

Что же получили в итоге?
- Около 100 тысяч тонн товарного 

хлеба, - сообщил А.Н. Каплунов.
- Почему сто? Ведь намолочено было, 

если верить оперативным данным, око
ло 550 тысяч тонн зерна...

- Все правильно. Но хозяйства толь
ко на семена оставили около ста тысяч, 
да еще нс оплату труда механизаторов,

всерьез занялись им, -говорит он. - И, 
помните, намечали получить его 20-25 
тысяч тонн, а сделали почти в два раза 
больше. Да, конечно, на это ушли и те 
средства, что намечались на программу 
“Плодородие” . Но дело стоило того. 
Область на треть закрыла свои потреб
ности в продовольственном зерне, а в 
фуражном - на 85-90 процентов.

Радость и гордость, вызванные до
стойным урожаем, постепенно прохо
дят. Начался осенний счет расходов и 
доходов. Как же разберутся в хозяйст
вах с тем, чего и на сколько миллионов 
рублей они набрали, если и ГСМ, и 
технику, и запчасти получали в страду 
“бесплатно” , в долг? Так ведь легко 
ошибиться...

- Товарный кредит выдавался хо
зяйствам в зависимости от объемов про
изводства. Все данные тут же поступа
ли и поступают в учетно-кассовый центр, 
где строго следили за тем, чтобы никто 
не “перебрал” . И если кто все-таки 
прихватил лишнее, того теперь “при
жимаем”. А кому не досталось раньше 
- добавим. Но хозяйства особенно не 
рвутся хватать, так как знают: все это 
долгами ложится на производимую ими 
продукцию, прежде всего на молоко и 
мясо.

- Значит, никаких ошибок?
- Бывают, и чаще всего там, где 

сами хозяйства плохо учитывают рас
ход, например, электроэнергии - что 
идет на производство, а что на всю 
деревню, разницу в тарифах... И энер
гетики этим не преминули воспользо
ваться, предъявляя счет на полную 
катушку! В Бакчарском районе, Зы
рянском, Шегарском это поняли и на
чинают устанавливать счетчики. Пти
цефабрики “Томская” , “Туганская” , 
“Колпашевская” за счет экономии ра

ботают без долгов. Если в прошлом году 
насчитывалось лишь 14 безубыточных 
хозяйств, в основном овощеводческих, 
то нынче их будет 30-35, в том числе и 
зерновые. Сказываются более высокие 
цены на зерно, тем более продовольст
венное, да еще 150 тысяч рублей дота
ций на тонну.

- Однако, Анатолий Николаевич, 
объемы производства все-таки снижа
ются?

- К сожалению. Но темпы спада 
нынче, благодаря хорошим урожаям 
зерновых культур, картофеля, овощей, 
меньше, чем в прошлом году. Держим
ся за счет интенсивной работы. Произ
водство молока, например, сократилось 
на 10 процентов, но в то же время надой 
от коровы увеличился на 70 килограм
мов. Особенно сильный спад произошел 
в производстве мяса, в первую очередь
на крупных предприятиях: на евино- —I 
комплексе - в 3, а на Межениновскойг "  
бройлерной птицефабрике - в 4 раза. Их 
душит диспаритет цен.

- И нет никакого выхода? Были ведь ^  
надежды, связанные с увеличением за
купок для этих комплексов зерна, 
которое произведено в нашей же облас
ти...

- Зерновые хозяйства, - объясняет 
Каплунов, - тоже не хотят продеше
вить. И возник чуть ли не антагонизм 
между теми, кто производит зерно, и 
теми, кто его покупает-потребляет. И 
мы им не указчики. Да и как поможешь 
свинокомплексу, если себестоимость 
килограмма его мяса 26 тысяч рублей, 
а закупочная цена-всего 6 тысяч? По 20 
тысяч убытков на каждом килограмме!
И так - не только на этом комплексе. 
Область не в состоянии покрывать та
кие убытки из своего бюджета.Если бы 
хоть что-то из обещанного правительст
вом поступало!

- Тогда, может быть, нет смысла 
спасать эти комплексы?

- Смысл-то есть... Посмотрите, ка
кая колбаса продается в магазинах: 
цена уже за 50 тысяч, а в ней почти нет 
свинины. С подворий мяса тоже приво
зят все меньше, так как и в личном 
хозйстве держать поросенка становит
ся невыгодно из-за дороговизны комби
кормов.

- Но что-то делать надо!
- Поскольку на поддержку прави

тельства надеяться не приходится, то \ 
будем с хозяйствами заключать согла- 'Д  
шения, что-то вроде заказа. Конечно,
он не может распространиться на всю 
производимую продукцию - лишь на ту, 
что можно оплатить из бюджета. Для 
остальной хозяйства пусть сами ищут 
рынки сбыта.

Каплунов, сравнивая цифры дохо
дов и долгов, считает, что дело, конеч
но, не только в этой арифметике, хотя 
его управление и превратилось в рас
пределитель тех средств, которые уда
ется “выжать” из’ бюджета. Как быв
ший директор совхоза, он уверен:

- Надо больше работать на местах с 
людьми, не оставлять доярок и механи
заторов один на один с их проблемами.
И правильно поступают те руководите
ли, которые не забывают, скажем, о 
“днях животноводов” , регулярно встре
чаются с рабочими.

И еще убежден он в том, что:
- Как можно меньше должно быть 

посредников у крестьян! Если хозяйст
во вырастило > зерно, смололо его на 
своей мельнице, а потом испекло хлеб 
на своей пекарне, то это все обойдется 
раза в три дешевле. Рассчитывать надо 
на собственные силы.

, Александр СОЛОВЬЕВ.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.
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ЛЕЧИТЕ ПОЗВОНОЧНИК...
если болит и там, и тут

"Стафилококком, который может вызвать бронхит, дышит 
каждый, но заболевает лишь тот, у кого позвоночник "подго
товил" для этого почву", - утверждает доктор Анатолий Ива
нович БОБЫРЬ, разработавший удивительный метод лечения 
если не всех, то почти всех болезней. 1

Все наше нездоровье происхо
дит от нарушений в позвоночнике - 
это аксиома известна людям издав
на. Еще в древних китайских текс
тах мы читаем: "Через небольшое 
соединительное отверстие между 
позвонками спинной мозг восприни
мает жизненную энергию, рождае
мую кровообращением, и передает 
ее всем частям организма через 
нервы".

Механика функционирования 
этого "древа жизни" проста и понят
на. Между двумя позвонками распо
ложены межпозвоночный, диск и 
межпозвонковое отверстие, из кото
рого выходят нервы, призванные 
регулировать работу всех органов 
человека. Любое негативное влия
ние на организм - травма, радиа
ция, нитраты в пище и так далее - 
вызывает изменения в диске - наи
более слабом месте организма. В 
результате постепенно позвоноч. 
ник, который должен быть эластич
ным, делается в определенных 
местах неподвижным, "заблокиро
ванным", развивается явление, на
зываемое остеохондрозом.
Межпозвоночный диск деформиру
ется, выпячивается в сторону от 
нормального положения. В резуль
тате позвонки сдвигаются относи
тельно друг друга и передавливают 
нервы, идущие к сердцу, печени, 
кишечнику, к ногам, рукам.

Итак, именно остеохондроз вы
зывает болезни самых разных орга
нов - холецистит, артроз, зоб, 
мастопатию, трофические язвы, га
стриты, запоры, ревматизм, брон
хит, . астму, диабет, аллергию, 
атеросклероз, гайморит, мигрень, 
ишиас, неврастению, бессонницу и 
так далее, вплоть до облысения, до 
угрей, до ломких ногтей и парадон
тоза.

А ведь Действительно: чаще 
всего болезнь "одна не ходит".

Больные обычно жалуются на 
целый букет, только лишь особо 
выделяя одну-две болячки, сильно 
досаждающие. Врачи лечат все бо
лезни по отдельности, но... обра
тимся вновь к древним китайским 
текстам, которые говорят: "Когда 
болезней много - болезнь одна: это 
болезнь позвоночника". И полное 
излечение возможно только при 
восстановлении функций позвоноч
ника. Этим и занимается дпециа- 
лист-вертобролог А.Бобырь 
профессиональный врач.

Доктор Бобырь разработал без
болезненный, нетравматичный, но 
высокоэффективный метод вертоб- 
ральной (мануальной) терапии, с 
помощью которого он помогает 
больным с застарелой формой за
болевания.

Тем людям/у которых измене
ния в позвоночнике не столь гру
бые, • поможет специальная 
методика плантарного массажа, ко
торой можно научиться на лечеб
ных сеансах доктора Бобыря. 
Далее каждый сможет самостоя
тельно восстанавливать свое здо
ровье. "Вы сами будете способны 
сделать то, за чем вы сейчас обра
щаетесь к экстрасенсам и иглотера
певтам", - говорит Анатолий 
Иванович

Плантарный массаж - это воз
действие рукой на активные точки 
стоп.

Эффективность массажа реф
лексогенных зон стопы не уступает 
эффективности иглоукалывания. 
Некоторые профессора универси
тетских клиник. на Западе лечат 
больных исключительно' массажем 
зон стопы и добиваются порази
тельных результатов.

На стопах представлены прак
тически все органы и системы чело
веческого организма. Пятка, 
например, связана с половыми же

лезами. Точка "сердце" расположу 
на в районе.подошвы левой стоЛы 
Таких плантарных активных точек 
около сотни.

Таким образом, доктор А.И Бо
бырь разработал комплексный 
метод лечения остеохондроза: кар
динальный - мануальная терапия 
позвоночника и профилактический - 
массаж. В каждом городе, где Бо
бырь бывает неоднократно, у него 
складывается круг пациентов, и в 
каждую следующую встречу врач 
контролирует, как идет, процесс ре
абилитации: если нужно, снова под
правляет "непокорные" позвонки, 
показывает, какие упражнения надо 
делать, чтобы укрепить или растя
нуть нужные мышцы; рекомендует, 
плантарный массаж как^х зон будет 
способствовать оздоровлению.

Доктор Бобырь говорит, что его 
метод ец^е ни разу не дал бсложне- 
ний ни у одного пациента. Врачу 
удается возвратить здоровье даже 
при таких сложнейших случаях, как 
сколиоз, горб у подростка Немало 
пациентов, которым Бобырц удли-. 
нил ногу: он устранил односторон
ний спазм мышц позвоночника, и 
нога автоматически вытянулась.до 
нормальных размеров. У многих па
циентов: после курса лечения улуч
шается зрение, перестают опухать 
суставы, прекращаются мучающие 
боли в позвоночнике, проходит оне 
мение конечностей. Мамы, изучав 
шие курс доктора Бобыря, закроют 
своим детям путь к хроническим 
тонзиллитам, фронтитам, гаймори
там.

Эффективность лечения мето
дом доктора Бобыря подтверждает
ся Институтом патентной 
экспертизы N 2005456.

Лечебно-информационный 
фильм о методике лечения 
доктора Бобыря А.И. под на
званием "Я верну вам здоро
вье" будет демонстрироваться 
в кинотеатре им.М.Горького 20 
ноября в 14 и 18 час. После се
анса на Ваши вопросы ответит 
врач. Читатели газеты могут 
посетить этот сеанс, обменяв 
статью на билет в кассе кино
театра с 17 по 20 ноября с 10 
до 18 час. Посещение этого се
анса для читателей газеты оп
лачено.

ЧЕРНЫЙ
МЕТАЛЛОПРОКАТ:

лист: 1,2 мм; 2,8 мм - 2300000 руб., 
5 мм; 6 мм; 8 мм - 1800000 руб., 

10 ММ; 16 ММ - 1750000 руб.;
- у го л о к ; 32x32 - 2000000 руб.,

50x50 -1850000 руб.;
- швеллер N 16 - 2000000 руб.;

- арматура, d= 10; d=12; 
d=18 - 2000000 руб.;

- трубы, d=40; 60; 63 - 3500000 руб., 
d=l 14 - ЗЗООООО руб.

Тел. 7 8 0 - 1 1 4 .

МЕНЯЮ
"Москвич Иж-271501"

1 9 9 4  г .  в ы п у с к а  Нс! ЭВТОМОбиЛЬ
Г А З -3 3 0 7  ( б у д к а )  И Л И  ПРОДАМ. 

Тел. 2 1 -0 9 -7 1 ,  2 6 - 4 3 - 0 0 .

ПОМЕЩЕНИЕ
площадью 125 кв .м  в кирпич

ном доме на 1-м этаж е
п р о д а е т  о р г а н и з а и и я .

т е л .  7 7 - 2 9 - 3 1 .

С п е ц а в т о х о з я й с т в о  ( п р .  К о м с о 
м о л ь с к и й , 6 6 )  у б е д и т е л ь н о  п р о 
с и т  в с е  п р е д п р и я т и я ,  и м е ю щ и е  
д о г о в о р ы  н а  в ы в о з  б ы т о в ы х  о т х о 
д о в  и з  к о н т е й н е р о в ,  о п л а т и т ь  з а 
д о л ж е н н о с т ь  з а  д а н н ы й  в и д  у с л у г  
з а  1 9 9 5  г .  д о  2 0  д е к а б р я .  П р и  н е 
о п л а т е  в ы ш е у к а з а н н ы х  у с л у г  
п о с л е  2 0  д е к а б р я  в ы в о з к а  м у с о р а  
б у д е т  п р е к р а щ е н а  и  п р е т е н з и и  
п р и н и м а т ь с я  н е  б у д у т .

Спецавтохозяйство заключает дого
воры на вывоз бытовых отходов из 
контейнеров и на сдачу отходов на 
горполигон (свалку) транспортом 
предприятий на 1996 г. Просьба 
оформить договоры до 01.01.96 г.

Тел. для справок: 2 6 - 5 5 - 8 0 ,2 6 - 3 9 - 4 4 .

АООТ "Томлесстрой"
объявляет о начале закрытой  

подписки на акции ФАРП  
(фонд акционирования 

работников предприятия).
Уставный капитал - 24234 тысячи рублей.
Количество акций, размещаемых по за

крытой подписке, - 1212 штук.
Номинальная стоимость одной акции - 

одна тысяча рублей.
Цена продажи одной акции - 16785 руб

лей.
Право на участие в закрытой подписке 

имеют работники, состоящие в трудовых 
отношениях с АООТ "Томлесстрой" на 
день опубликования объявления.

Заявки на акции принимаются в тече
ние семи рабочих дней по месту нахож
дения подразделений общества.

Справки по тел. 2 1 -0 8 -0 8 ,  2 6 -0 4 -8 5

*

-*с*°

Цена 
подписки 
36 000 
рублей

т / т

СЕРВ1ЛСЛЕС
ccEPBHcnegj  11 Тел: 75_6 Ш  75-68-39. УаБерингп, 4

Т О Р Г С М М
Ул.Татарская, 16

М ы  п о д д е р ж и в а е м  о б я з а т е л ь н ы й  

а с с о р т и м е н т  д л я  л ю б о г о  п р о д о 

в о л ь с т в е н н о г о  м а г а з и н а !  З в о н и 

т е ,  н а ш  п е р е ч е н ь  т о в а р а  г о р а з д о  

ш и р е !
СИГАРЕТЫ: "Луч” , "Аврора",
"Румба" (г.С -П .).....................  770-810 руб.;
ПЕЧЕНЬЕ: "Шахматное", '
"Наша М арка".........................................  6300-6500 руб. кг;
томатная паста
<35 %, 2 л, с /банка)......................12000-14000 руб. банка;
карамель (8 видов).......................... .... 9000-18000 руб. кг;
ирис: “ Кис-Кис", "Забава" и др......... 10000-14000 руб. кг;
чай индийский: 100 г (2 вида)..................  1950 руб. пачка,
250 г (9 видов).......................... .......4400-5050 руб, пачка;
пиво "Martens Pils" (Бельгия),
ж/банка, 0,33 л .................................................... 2500-2700 руб.,
(3 айда), бутылка 0,25 л ...........................  2500-2700 руб.;
стиральный порошок "Новый Л о с к " ......  5750 руб.;
КРУПЫ: гречка, пшено, овсянка, горох, пшеничная, 
ячневая: мука в/с;
шоколад пряники, крекер, жевательная резинка; 
спички, растительное масло, маргарин, специи; 
спиртные напйтки в ассортименте (лицензия А626023); 
рыбная, мясная, овощная консервация и еще, и еще, и... 
Продукция подлежит сертификации.

и

АО “Бега”
Со склада в Томске;
МАСЛО ПОДСОЛНЕЧНОЕ,
1 К Т .............................................................................. : ...... 7 5 0 0 руб

д ж е м  “ А с с о р т и ” , 7эог 5 0 0 0 руб

к е т ч у п ,  5бо г ............................. 4 5 0 0 руб

к о м п о т  “ В и ш н я ” , 1 0 0 0  г 6 0 0 0 руб

з е л е н ы й  г о р о ш е к ,  б б о г ..... 4 8 0 0 руб

п е р е ц  ф а р ш .,  esor 4 5 0 0 р уб

о г у р ц ы  к о н с е р в . ,  эзо г 5 5 0 0 руб

5 0 0  г ...............: ...............................................:................. 7 0 0 0 руб

т о м а т -п а с т а ,  7 0 0  г  ..................... 6 0 0 0 руб

с о к  “ Т о м а т н ы й ” , юоог....... 3 5 0 0 руб

т о м а т ы  м а р и н . ,  б 7 0 г 3 0 0 0 руб

К О М П О Т  “ ЯблОЧНЫ Й” , 6 7 0 г 2 5 0 0 руб

в и н о г р а д  в я б л о ч н о м  с о к у ,
670 г ............... ..Г...........................Д ...... 2700 руб.;
к а р а м е л ь
(Украина, г.Львов), 1000 г ....... ............. . 12000 руб.

Пер.Войкова, 2-а. Тел. 22-53-83.
• Продукция подлежит сертификации.

освоена принципиально новая техноло
гия изготовления печатей и штампов.

Технология, основанная на лазерной технике и на 
базе персональных компьютеров, позволяет произ- 

I водить банковскую защиту микрошрифтом от под
делок, размещать в центре печати любое изобра
жение, вплоть до фотографий.

Высокое качество пе
чатей обеспечивается  
применением резины, как 
более долговечного мате
риала.

Кроме того, со 2 октября этого года цены на 
изготовление печатей снижены на 20% .

По вопросам изготовления 
печатей обращаться: 

п р . Ф р у н з е , 10 3 /1 , к .  7 0 3 .
Т е л . 2 6 -6 6 -3 7 , 2 1 -4 0 -2 3 , 2 1 -4 0 -1 6 .

Лицензия N 40 от 17.05.94 г.
ВЫСОКОЭФФЕКТИВНОЕ

ЛЕЧЕНИЕ
остеохондроза, болезней суставов, 
бронхиальной астмы, псориаза. 
Тел. 2 1 -3 9 -0 4 , с 9 до 14 час.

ТОМСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ ТЕЛЕ
РАДИОКОМПАНИЯ ОБЪЯВЛЯЕТ СНИЖЕНИЕ
ТАРИФОВ НА УСЛУГИ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ
(опубликованные в газете за 13 октября 1995 г.) по следующим пунктам:

п.З, по телевидению.... (с 15.11 по 14.12);

п.4, по телевидению.... (с 15.11 по 14.12), по радио ...,. на 20 %;

п.5, по телевидению.... (с 15.11 по 14.12), по радио ...,. на 25 %;

п.6, 7, по телевидению .... (с 15.11 по 14.12), по радио ...,. на 25 %;

п.9, по телевидению.... (с 15.11 по 14.12), по радио ...,. на 25 %;

п.10, по радио............... ....на 10%.

Тел. для справок 77-85-38, 72-33-61.

ДЕКОРАТИВНЫЕ
О Т Д Е Л О Ч Н Ы Е  П А Н Е Л И

для стен и потолков 
по цене 99100 руб. кв.м.

А также плинтусы и уголки к ним 
со склада в г.Томске.

Приглашаем посетить:
- Дворец спорта и зрелищ, правое крыло;

- ул.Набережная реки Ушайки, 12.
Тел! для справок 4 9 -0 9 -6 7 , 4 4 -2 1 -8 0 .

КОМПАНИЯ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО СВЕТА

Ш ПНТОРГ
НАШИ ЦЕНЫ 
НИЖЕ ЗАВОДСКИХ Ц
минимальная партия - 1 вагон

Представляем 
на этой неделе шины 
для сельхозмашин:
23.1- 26 Я-242АБ 
720-635 ДФ -16А  
720Р665 Ф Д-12  
530Р610 ФД-14А  
15,5Р38 Ф-2А
11.2- 20 ФБЦ-35

■ Р аб о тая  с нам и ,
Вы од но в р ем енно  
р а б о та е те  с Д н е п р о

■

« к / /

ПРОМЫШЛЕННЫЕ

НАСОСЫ:
ЭЦВ 10-63-150, 
ЭЦВ 10-63-110, 
ЭЦВ 8-25-100, 
ЭЦВ 6-10-80,

ЭЦВ 6-6,3-125, 
ЭЦВ 6-10-110,

КМ 100/32, КМ 50/50, 
К 50/50, К 20/30,

СМ 100-65-240/4а, 
"ГНОМ" 10/10 

Бытовые насосы 
"Малыш".

Настольно-сверлиль
ные станки СНВ-1. 
Заточные станки. 

Вентиляторы ВО-5.
Тел. 2 3 -2 7 -1 7 , 

2 2 -5 9 -2 9 , в рабо- 
чее время.

опйМ^М ХАЛВА подсолнечная 
^  ииЗКИМ РИС шлифованный 
П0 ,ГЕНМЛ МАРГАРИН 

J j  0-1 А1 КУЛИНАРНЫЙ ЖИР
Т .21-23-01 САЛО растительное

О Б О И . О БО И , О БО И
тисненые пр-ва России (17 видов). 

ОПТОМ - 11 ты с.руб. за рулон. Система скидок. 
Тел. 76-60*37, вечером - 76-06-24.

В розницу:
- м аг.'Б ы товы е товары ", ул .Советская, 105.(15 ты с.руб.);
- м аг."А льям с'\ пр.Ленина, 150-а (14 ты с.руб.);
- маг "
- маг

1г."Ком ф орт“, Иркутский тракт, 92 (15 тыс.руб.); 
аг.'Талант , ул .Беринга, 12 (15 ты с.руб.).

МУКА
1й сорт, алтайская.

Тел. 28-49-85.
Продукция подлежит 

сертификации.

Предприятие ИЗГОТАВЛИВАЕТ 
ИЗ ОЦИНКОВАННОМ СТАЛИ:

-  ПРОФНАСТИЛ любого размера;
-  КРОВЛЮ на крыши;

-  С К Л А Д Ы  и производственные помещения модульно
го типа как в утепленном, так и в холодном исполнении.
А также Вы можете здесь приобрести новый ТРАКТОР Т-170.

Тел. 2 3 - 4 3 - 8 3

М И Н Е Р А Л Ь Н А Я  :
в о д а  :

Ессентуки" N 4, N 17.; 
Тея. 23-27-17,

22-59 29, в рабочее время.
Продукция подлежит > 

сертификации. ■

Б е л о ц е р ко в с ки м , К и р о в с к й ч , Б а р н а ул ьс ким  
и Я ро сл авски м  ш инны м и за в о д а м и !

■ Б л аго даря н а ш е й  с и с те м е  с ки д о к  -  .
Вы зн ачи тель но  с э ко н о м и те  В аш и средства!"*"

■ Мы доставим Ваши колеса в любое место  
России и СНГ в сроки, установленные Вами!

тел.: (095) 3 1 9 -5 9 3 6 , 3 8 2 -7 6 7 4  тел ./ф акс: (095) 3 8 2 -6 9 8 3

С ВА РО Ч Н Ы Е
ПОЛУАВТОМАТЫ 
изготавливаем, 

продаем, 
ремонтируем. 
Тел. 2 6 -5 0 -9 5 .

ДЛЯ СВЕДЕНИЯ ЖИТЕЛЕЙ г.ТОМСКА И ОБЛАСТИ!

УПРАВЛЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ
доводит до сведения населения, бюджетных предприятий, учреждений и органи
заций о снижении платы за пересылку почтового денежного перевода с 1 ноября 
1995 года.
Плата за пересылку зависит от места назначения (местные и иногородние), а так
же от суммы пересылаемого перевода.

П ересы лаем ая сум м а З а  ка ж д ы е  п о лн ы е  и л и  н е п о л н ы е  1 00  р у б . п е р е в о д и м о й  сум м ы

В п р е д е л а х  о б л а с т и  (р у б .) З а  п р е д е л ы  о б л а с т и  (р у б .)

Д о  1 м л н .р уб . 8 10

О т 1 д о  2  м л н .р уб . в 8

Ф. СП-1 Министерство связи РФ  
«Роспечать»

АБОНЕМЕНТ на газету
«Красное

знамя»

5 4 2 0 0

Количество
комплектов:

на 1996  год по месяцам

1 2 3 4 5 6

Куда

(почтовы й  индекс) ( а д р е с )

Кому
(фамилия, инициалы)

ли
терпв место

Куда

ДОСТАВОЧНАЯ КАРТОЧКА
на газету 5 4 2 0 0

«Красное знамя»

С той - подписки руб- Количество

мость пере
адресовки руб. комплектов:

на 1996  год по месяцам

(почтовый индекс) (адрес)

Кому
(фамилия, инициалы)

И н сти ту т  Т о м скН И П И н еф ть
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение вакантной должности 
начальника отдела экологии.

Срок подачи документов.- в течение месяца 
со дня опубликования.

ТРЕБУЮТСЯ:
- зав.лабораторией мониторинга;
- зав.лабораторией экономического анализа 

и эффективности инвестиционных проектов;
- нач.отдела инженерно-строительных изыс

каний. ’
Справки потел. 22 -30 -51 .

,|,Г-    I" . ............ . » »' »"■ ■'» ■ " ' '

Канцелярские товары
чехословацкого пр-ва,

120 наименований. 
Постоянным клиентам 

и оптовикам - скидки до 20 %.
Отпуск на реализацию. 

Тел. 2 3 -2 7 -1 7 , 2 2 -5 9 -2 9 ,
в рабочее время.

К А Р А М Е Л Ь  - 10200-12000 руб. кг;
К ол гот к и  дет ск и е, 14-23-й разм. -  sooon ooo  руб.; 
К ол гот к и  ж енские х/б, 50-52 й разм. - 20000 руб.; 
Н о ск и  м уж ск и е х/б - 4000 руб.

Т О Р Г О В О Е  О Б О Р У Д О В А Н И Е ,
недорого ( "горки", прилавки). 

Торговый центр "Томич", у л. С. Лазо, 34, оста
новка "ДК "Авангард". Тел. 75-04-17, 78-61-89.

Продукция подлежит сертификации

Новинка сезона!

ТЕПЛОВАЯ ЗАВЕСА
Установив воздушно-тепловую завесу над дверным или 
оконным проемом Вашего офиса, магазина, бара, кафе, 
Вы навсегда из-бавитесь от сквозняков, неприятных 
запахов, пыли, холодного воздуха!

БЕРЕГИТЕ СВОЕ ЗДОРОВЬЕ 
И ЗДОРОВЬЕ ВАШИХ БЛИЗКИХ

Поставка, установка, гарантия.

9  22-50-35

СВАРОЧНЫЙ
4-П0СТ0ВЫЙ

ВЫПРЯМИТЕЛЬ
постоянного тока ВДМ-1201,

IJIIl.pyO.б / у '

Тел.
-10 млн.руо.
. 76-60-37.

ГОВЯДИНА
ТУШ ЕНАЯ,

338 г - 5100 руб.;

М АСЛО
ПОДСОЛНЕЧНОЕ.
1 л, пласт, бут. - 10800 руб. 
Тел. 75-19-31, 75-26-53.
Продукция сертифицирована.

Продукция подлежит сертификации.

30, 17-30, 19-30. "Глаза в спальню" 
(Канада, эротический триллер, для 
взрослыхУ- 10 (льг.), 16, 18, 20. Ки
ноурок: "Дворянское гнездо" - 12, 
14. "Какая чудная игра" (Россия, 
трагикомедия) - 11,13, 15,17, 19.

"РОДИНА"
16 ноября. "Войны роботов" 

(США, фантастический боевик) - 10, 
12. Киноурок; "Сергей Есенин" 
(СССР) - 14. "Ширли- мырли" (Рос
сия, комедия) -16 ,19 .

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
16 ноября. "Душа моя" (Индия, 

две серии) - 10, 12-30, 15, 17-30, 20.

ЧАСТНОЕ
автомобиль "Волга"

ПРОДАЮ  библиотеку (более 
200 книг или отдельно), велосипед 
"Школьник", софу, диваны "Чебу
рашка". Тел. 26-45-73, вечером.

ПРОДАЮ электросчетчики 
однофазные 40 А. Тел. 77-54-02.

ПРОДАЮ щенка колли. Тел. 44 
42-79.

ПРОДАЮ мясо, говядину (под 
забой), вес 130-150 кг по цене 10 
тыс.руб. Тел. 26-12-22.

КУПЛЮ  жилье в частном доме. 
Тел. 44-42-79.

М ЕНЯЮ  мебель или ДСП на 
легковой автомобиль. Тел. 76-39-29.

УСЛУГИ на а/м КамАЗ-5320 с 
прицепом (бортовой) по СНГ. Ли
цензия Г N 0016723 от 04 10.95 г. 
Тел. 75-64-50, с 17 до 19 час.

Опытное производство Республикан
ского инженерно-технического центра 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ: токарей, 
фрезеровщиков, расточников, термиста.

Заработная плата до 700 тыс.руб. 
Тел. 21 -45 -04 , 92 -29 -83 , 92 -26 -83 .

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР-СТУДИЯ 
"ИНТИМ"

16 ноября. Премьера. "Любовь 
вчетвером" - 19.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ-
16 нрября. "Один дома - 2: Кевин 

в Нью-Йорке" (США, комедия, по за
явкам) - 9-30 (льг.), 11-30, 13-30, 15-

ГАЗ-31029 (выпуск - апрель 1994 г., 
цвет белый, пробег 18 тыс.км) Тел. 
раб. 72-22-67, с 10 до 17 час., дом. 
72-14-18, с 10 до 21 часа.

ПРОДАЮ  а/м ВАЗ-21063 1984 г. 
выпуска, недорого. Тел. 77-29-31, с 
8 до 18 час., 72-29-05, после 18 час 

ПРОДАЮ гараж в двух уровнях 
в рчнеДКТРЭС. Тел. 77-50-39.

ПРОДАЮ  дачу в Заварзине, на 
берегу реки (6 соток, баня, гараж, 
свет). Тел. 75-24-49.

ПРОДАЮ  земельный участок в 
Заварзине (6 соток, свет, вода, по
садки). Тел. 75-24-49.

ПРОДАЮ  гаражные ворота с 
рамкой под грузовой автомобиль. 
Тел. 75-24-49.

ПРОДАЮ  ДСП шли '
Тел. 78766-62, в Северске

ПРО ДАЮ  швейную машину 
"Чайка", женскую дубленку и шубу 
из нутрии 46-го разм., ковры. Тел. 
26-45-73, вечером.

Акционерное общество "Плутон" 
выражает искреннее 

соболезнование президенту 
банка "Томь" Марченко Виктору 
Тимофеевичу по поводу смерти 

матери 
МАРЧЕНКО

Евдокии Владимировны.

овэнную.
79-25.

Коллектив кафедры туберкулеза 
СГМУ и областная 

туберкулезная больница 
выражают глубокое 

соболезнование Лядункину И.Э. 
в связи с трагической кончиной 

брата
ЛЯДУНКИНА 

Олега ЭвальАовича.

/ I
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Подмостки

«Нам приходится тянуться до Достоевского»
Вчера в Томском театре драмы 
состоялась премьера спектакля 
"Село Степанчиково и его 
обитатели". С исполнителем 
главной роли, заслуженным 
артистом России Дмитрием 
Киржемановым мы беседовали 
незадолго до этого события - 
сразу после репетиции. Дмитрий 
Дмитриевич не выглядел уста
лым, наоборот, как говорят 
актеры, именно в последние 
несколько дней перед премье
рой приходит понимание роли.

А РОЛЬ у Д. Киржеманова в этом 
спектакле особенная. Позвольте пред
ставить: Фома Фомич Опискин собст
венной персоной. “Откуда он взялся - 
покрыто мраком неизвестности. Гово
рили, во-первых, что он когда-то и где- 
то служил, где-то пострадал и уж, разу
меется, “за правду” . (Ф. М. Достоев
ский).

- Когда я узнал, что буду играть 
Опискина,я... испугался. Не удивился, 
не обрадовался, а именно испугался, - 
рассказывает Д. Киржеманов. - У меня 
счастливая актерская судьба, я не могу 
пожаловаться на отсутствие ролей - 
самых разных. У Олега Пермякова я 
сыграл даже Санчо Пансу - настолько 
режиссер был уверен в своем решении, 
что его уверенность передалась и мне. 
И вот Фома Фомич. Что о нем можно 
сказать? У других и характер можно 
определить, а тут... Я ведь до сих пор не 
разобрался, что это за человек. Опреде
ленно можно утверждать, что он - хоро
ший психолог. К нему пришло понима
ние людей - через унижения, которые 
он испытал в своей жизни.

И снова - Достоевский: “Представь
те же себе человечка, самого ничтожно
го, самого малодушного, выкидыша из 
общества, никому не нужного; совер
шенно бесполезного, совершенно га
денького, но необъятно самолюбивого и

Приговор

Автопотрошители
Машины, как средство передви

жения, интересовали этупарочкулишь 
постольку-поскольку. Автомобили 
угоняли для того, чтобы воспользо
ваться содержимым. Возможно, на
бегов состоялось и больше - в суде же 
доказаны четыре эпизода угонов 
транспортных средств с последовав
шим разграблением. Совершены они 
в октябре и ноябре прошлого года.

19-летний Геннадий Крылов и 
Андрей Якушев, который на два года 
моложе, нигде не работали. На освое
ние скамьи подсудимых, на ознаком- 
лениес особенностями судопроизвод
ства не пожалели юности: оба уже 
дважды выслушивали приговоры. Яку
шева в 1992-м освободили из коло
нии по амнистии.

В ночь на 18 октября 1994 года 
пьяный Андрей действовал без помо
щи приятеля. Сам высмотрел, где 
“плохо стоит” легковушка, один на 
ней и покатился, бросив затем “Мос
квич-412” на пл. Южной. Из салона 
серьезно поврежденной машины по
хитил магнитофон. Общий ущерб вла
дельцу составил 2 млн. 230 тыс. руб
лей.

Через две недели на дело отпра
вились вместе с Геннадием Крыло
вым. В ноябре их “дежурства” стали 
чаще. 3 ноября, затем в ночь на 4-е... 
В четыре руки курочить без жалости 
чужие автомобили, конечно, легче. 
Ломали замки, разбивали стекла, 
многое вырывали, как говорится, с 
мясом. Парни уносили не только де
фицитную мелочь, но и колеса, даже 
однажды - заднее сиденье. Само со
бой -автоприемники, часы, магнито
фоны с колонками и без, аудиокассе
ты и пр. Один владелец, оставив без 
присмотра свой ВАЗ, лишился сразу 
двух водительских удостоверений - 
своего и жены. Другой предоставил 
удобную возможность забрать, кроме 
магнитофона, приемника и часов, еще 
и одежду, туфли, одеяло, канистру с 
бензином.

На суде (дело слушалось в Совет
ском районе г. Томска) парни призна
ли свою вину частично, не согласив
шись с объемом похищенного. Да, 
покатались, кое-что прихватили с со
бой, но затем в машины мог сесть 
любой. В кассационных жалобах оба 
не оспаривали доказанность обвине
ния, просили более милосердного 
приговора. Однако же он остался без 
изменения - по 6 лет тому и другому с 
конфискацией имущества и содержа
нием в НТК строгого режима (статьи 
Уголовного кодекса РФ: 195 часть 3 - 
похищение у граждан важных личных 
документов, 148-1 часть 2 - неправо
мерное завладение транспортным 
средством без цели хищения и 144 
части 2 ,3  - кражи, в том числе повтор
но, по предварительному сговору и 
группой).

Удовлетворены иски трех авто
владельцев за нанесенный матери
альный ущерб.

Б. ВИКТОРОВА.

вдобавок не одаренного решительно 
ничем, чем бы он мог хоть сколько- 
нибудь оправдать свое болезненно раз
драженное самолюбие...”

- Представьте, такой человек полу
чает власть над другими? Много раз 
обиженный, он начинает отыгрываться 
на них... Многобитые, и к тому же 
шуты - страшные люди.

Мы говорили с Дмитрием Дмитрие
вичем о многих носителях власти в 
России. Кем они были, у актера Кирже
манова есть на этот счет совершенно 
четкое мнение. Кем станет Сталин для 
Ленина, Хрущев для Сталина и даже 
Михаил Сергеевич для Леонида Ильича 
- об этом, разумеется, не мог знать 
Достоевский. Но в том-то и гениаль
ность классика: ухватить суть загадоч
ного явления и показать, как оно много
лико в разных ситуациях и даже в 
разных веках.

- Я сам знаком с такими руководи
телями, - говорит Дмитрий Киржема
нов, - по иным видно сразу, что в

Далекое - незабытое

детстве их много били. Но дело-то не в 
них, а в нас. Тиранов создают люди: не 
было бы Фомы Фомича, не окажись 
рядом Егор Ильич. Того, кто потакал 
всем его капризам. Я и сам, каюсь, 
создавал кумиров - было, было.

У много игравшего актера Кирже
манова - это первая роль из Достоевско
го. Он мечтает сдать моноспектакль по 
“Запискам из подполья” . Но Достоев
ский пришел к нему только сейчас - с 
ролью Фомы Фомича.

- Через Достоевского я начинаю 
больше понимать происходящее не толь
ко как актер, но и как человек. И 
должен сказать, что становлюсь гораз
до менее оптимистичным, нежели был.

В понимании образа героя у Дмит
рия Киржеманова, по его собственному 
выражению, еще очень много “белых 
пятен” . Но он уже живет на сцене его 
желаниями, устремлениями. Он даже 
успел испытать, стоя на сцене, “это 
мерзкое чувство упоения властью” . 
Причем оно имеет одну особенность:

чем больше власти, тем ее больше хо
чется.

Назначение на роль Фомы Описки- 
на актера Киржеманова, конечно, не 
было случайностью: Дмитрий Дмитри
евич обладает стопроцентным положи
тельным актерским обаянием. Тем труд
нее для зрителя раскусить секрет тако
го грандиозного влияния Фомы Фомича 
на окружающих. Он страдалец, он 
многое перенес - его боятся обидеть. Его 
боготворят только потому, что стыдят
ся быть неправедными? А Фома Фомич 
поднимает голову все выше и выше...

“Не жилец я между вами, - говари
вал он иногда с какой-то таинственной 
важностью, - не жилец я здесь! Посмот
рю, устрою вас всех, покажу, научу, и 
тогда прощайте: в Москву, издавать 
журнал! Тридцать тысяч человек будут 
сбираться на мои лекции ежемесячно. 
Грянет, наконец, мое имя, и тогда - горе 
врагам моим!” (Ф. М. Достоевский).

Атмосферу села Степанчикова, кро
ме Фомы Фомича, создают и “осчас
тливленные” - Егор Ильич и старая 
генеральша, племянник Сергей и деви
ца Перепелицына. И, конечно, Обнос- 
кины, Мизинчиков, Настенька, играют 
которых Ольга Мальцева, Валентина 
Бекетова, Виктор Антонов, Елена Коз
ловская, Александр Ланговой, Андрей 
Сидоров...

И все таки...
- Если кто-то еще не читал “Село 

Степанчиково...” , - сказал на прощание 
Дмитрий Дмитриевич, - я очень сове
тую прочесть. Театр все равно беднее 
собственного воображения человека, 
прочитавшего Достоевского.

Чего еще желать, если кто-то откро
ет для себя это не самое легкое произ
ведение писателя именно после вче
рашней премьеры.

Елена СИДОРОВИЧ.

На фото В. КАСАТКИНА: момент 
репетиции.

Очарованные ледниками
Для томских исследователей высокогорных алтайских лед
ников нынешний год юбилейный: ровно сто лет назад, в 
1895 году, профессор ботаники императорского Томского 
университета Василий Васильевич Сапожников (1860-1924) 
в ходе своей первой алтайской экспедиции положил начало 
систематическому изучению оледенения Горного Алтая.

Не странно ли, профессор ботаники 
вдруг занимается изучением ледников? 
Действительно, первоначальная цель пу
тешествия была ботанической. Именно 
так и указано в решении совета универси
тета от 4 марта 1895 года “О выдаче 
Сапожникову 300 рублей на ботаническую 
экскурсию”. Однако, попав в горно-ледни
ковые районы, Сапожников обнаружил явно 
ошибочные представления географичес
ких авторитетов того времени о том, что 
ледники в Сибири развиты мало и трудно
доступны. В частности, тогда считалось, 
что единственный в Западной Сибири лед
никовый центр находится на Белухе, а 
самый большой ледник в длину 2-3 верс
ты.

Сапожников обнаружил только в вер
ховьях Катуни и Берели до 25 верст ледни
ков, причем первый из них -Катунский - 
немногим уступает большим швейцарским 
ледникам. А Василий Васильевич знал 
предмет наблюдений, не раз посещая до 
приезда в Томск альпийские ледники в 
Швейцарии. В ходе последующих трех 
экспедиций по Русскому Алтаю и по Мон
гольскому вполне подтвердилось предпо
ложение Сапожникова о том, что Белуха - 
не единственный ледниковый центр. По 
отметкам 1897 и 1911 годов профессор 
установил, что длина Катунского ледника 
уменьшалась в среднем на 17,4 метра в 
год. Аналогичная динамика обнаружена и 
на других ледниках, что свидетельствова
ло об общем потеплении климата.

В 1911 году вышла из печати большая 
книга В.В. Сапожникова “По Алтаю” . Напи
санная живым и красочным языком, она 
читается с не меньшим интересом, чем 
такие известные книги, как “Дерсу Узала” 
и “По Уссурийской тайте” В.К. Арсеньева. 
Последнюю поездку на Алтай Василий 
Васильевич совершил в 1923 году всего за

несколько месяцев до смерти.
В отличие от многих путешественни

ков того времени В.В. Сапожников широко 
пользовался фотоаппаратом. Он стремил
ся донести красоту ледников и природы 
Алтая, нередко от руки раскрашивая диа
позитивы. На его фотографии 1911 года 
мы видим трех путешественниц на ледни
ке в изящной экипировке: даже, отправля
ясь в страну льдов, женщины того времени 
одевались со вкусом.

Продолжателем разносторонних гля
циологических исследований стал в даль
нейшем профессор Томского университе
та М.В. Тронов (1892-1978). Первую науч
ную экспедицию по Горному Алтаю Миха
ил Владимирович провел в 1912 году вместе 
с братом Борисом Владимировичем. Они 
опубликовали статью по результатам ис
следований в журнале “Землеведение” в 
1915 году. А в 1914 году братья Троновы 
стали первовосходителями на высшую 
точку Алтая - Белуху. Несколько экспеди
ций перед тем потерпело неудачу.

Доктор географических наук М.В. Тро
нов около 66 лет своей жизни посвятил 
изучению оледенения Горного Алтая. За 
книгу “Очерки оледенения Алтая” награж
ден в 1950 году Государственной пре
мией. Он создал новое направление в 
географии - гляциоклиматологию. Но са
мой престижной его наградой стала боль
шая золотая медаль Географического об
щества СССР в 1972 году. За 150-летнюю 
историю русского Географического об
щества золотой медалью награждались 
всего несколько выдающихся путешест
венников.

Центром исследований Михаила Вла
димировича была горно-ледниковая доли
на Актру, расположенная недалеко от гра
ницы с Монголией. Даже однажды побы
вав здесь, почувствуешь высокий био-
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энергетический потенциал: красоту лед
ников, гор, лесов и альпийских лугов, 
чистоту воздуха и воды, массу целебных 
растений. Своим творческим и физичес
ким долголетием профессор Тронов обя
зан ежегодным длительным поездкам на 
Алтай с базовой стоянкой в Актру. Послед
нюю трехмесячную экспедицию Тронов 
провел в возрасте 84 лет.

Сегодня наблюдения ведутся за почти 
миллионом гектаров алтайских ледников. 
В конце 80-х годов темпы сокращения их 
стали существенно ниже, чем во времена 
Сапожникова. Но ученых не покидала тре
вога: исчезновение ледников привело бы к 
катастрофическим изменениям режима 
главных сибирских рек, а следовательно, 
и климата всей Западной Сибири. Лишь 
недавно появились обнадеживающие ре
зультаты, свидетельствующие о стабили
зации режима многих ледников Алтая. Уче
ники и последователи Сапожникова и Тро- 

нова рассматривают ледники не 
только как индикаторы климата, но 
и загрязнения окружающей среды.

Именами томских профессоров, 
до конца жизни очарованных ледни
ками, названы эти удивительные 
памятники природы. А возле ледни
ка Малый Актру установлена мемо
риальная доска в память М.В. Тро- 
нова, как и в Томске, в доме по 
улице Гагарина,31, где Михаил Вла
димирович жил свои последние 
годы. 18 ноября, в 103-й день рож
дения М.В. Тренога, его друзья и 
коллеги соберутся за столом, чтобы г 
отдать дань благодарной памяти 
замечательному подвижнику сибир
ской науки.

На фотографиях: участницы 
экспедиции 1911 года; М .В. Тронов 
на фоне горы Караташ в долине 
Актру во время краткого летнего 
снегопада.

И.КОВАЛЕВ, 
начальник сектора 

полупроводниковых приборов 
НИИПП.
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Вот такой несколько необыч
ный и приятный текст. Табличка 
помещена в кафе городского сада 
на самом видном месте, так что 
любители посидеть и вальяжно 
подымить сразу понимают: им 
надо подыскать что-нибудь 
другое. В “бездымном'' кафе и 
публика соответствующая, и 
обстановка: чисто, свежо, спокой
но. По видео - острые спортив
ные, другие увлекательные 
программы. Оказывается, доволь
но многого молено добиться, 
начав с простого... Сегодня в 
коллективе городского управле
ния парков культуры и отдыха 
некурящих уже 90 процентов. А 
ребята, обслуживающие аттрак
ционы, например, всегда в белых 
рубашках с бабочками. Но этого, 
кажется, добиться легче, чем 
заставить бросить курить?

• А мы никого и не заставляем, 
-  ответил начальник управления 
Владимир Ковешников. -  К 
такому убеждению человек 
должен прийти самостоятельно. Я 
ведь и сам курил, когда работал 
музыкантом. Но знаю, что при 
сильном желании бросить можно. 
Мы же просто при приеме на 
работу учитываем, курит человек 
или нет. По сути, это очень много 
говорит о человеке. Если у него не 
хватает воли, может ли он 
занимать ответственную долж
ность? Теперь, мне кажется, о 
дурной привычке никто из наших 
работников и не вспоминает. Мы с 
полным правом можем сказать, 
что у нас - фирма некурящих.

Такие фирмы, добавим м ы ,' 
высоко котируются во всем мире. 
Ведь это показатель культуры и... 
деловитости. Так что в День 
отказа от курения можно смело 
провозгласить лозунг: “Опыт 
Владимира Ковешникова - в 
жизнь!”. Впрочем, нет, это не в их 
духе. Нужно что-нибудь такое: 
“Придите за опытом к Владимиру 
Ковешникову -  и вы понравитесь 
сами себе”.

Вот та к  и бросил...
Курить я начал в 16 лет, еще в девятом классе. И курил... в течение 31 года. Часто, 

много, пачки сигарет иногда не хватало на сутки. А сколько приходилось терпеть, 
переносить разного рода неприятностей из-за проклятого курева! Не единожды 
платил штрафы за курение в неположенном месте.

Дома сначала курил в комнате, потом жена “переселила” на кухню, затем в туалет. 
Позднее - на лестничную площадку. Но и там не нашел спокойствия: начади выражать 
недовольство соседи... Уверен, что курение явилось причиной перенесенной мной 
операции по поводу язвы желудка, а позднее - ишемической болезни сердца.

Попытки бросить курить методом сокращения выкуренных в день сигарет не 
увенчались успехом. Сказать: “Все! Больше не курю совсем!" - не хватало мужества. 
Но в то же время понимал: бросать необходимо. По предыдущим попыткам, когда из 
кармана вытряхнуто все, что связано с курением, знаю: еще более нестерпимо хочется 
закурить, когда кто-нибудь рядом закурит, да еще твои любимые сигареты. Не 
выдерживаешь, просишь сигаретку. Думаешь: одну-единственную... Завтра повторя
ется то же, а потом стыдно побираться, покупаешь пачку и начинаешь курить с каким- 
то остервенением.

Поэтому на сей раз я поступил так: купил пачку “Столичных", спички, положил в 
карман. Постоянно носил с собой: хочешь - кури, просить никого не надо. Но я решил, 
что сегодня курить не буду. Никому об этом не докладывал, ни дома, ни на работе. 
Утро, конечно же, начинается с того, что подходит коллега и приглашает перекурить. 
Я отвечаю: “Спасибо, я только что покурил”. Хотя у самого аж слюнки бегут, так 
затянуться хочется. Держусь. Вскоре другой товарищ подходит, просит закурить. Я 
угощаю, а сам отделываюсь прежними словами. Так прошел первый, наверное, самый 
трудный день.

На следующее утро я опять сказал себе: "Сегодня не курю!” И выдержал. После 
недельной выдержки на приглашение пойти покурить я спокойно ответил: “Спасибо, 
не курю. Уже неделю”. Вот так и бросил. Правда, сигареты в кармане носил и угощал 
товарищей еще целый месяц.

Должен сказать, что и через год, и через три порой еще тянет закурить, особенно 
в компании, при выпивке, когда рядом курят другие... С тех пор прошло 16 лет. Но я 
и сейчас боюсь закурить. Выкуришь одну, завтра другую, и опять влипнешь, как в 
юности.

Что я имею, отказавшись от курения? Думаю, немало:
- жена всегда может сказать своей собеседнице: “Мой хоть не курит”;
• могу указать подчиненным на нерациональное использование рабочего 

времени, не получив в ответ “отчет” о потраченном лично мною времени в курилхе;
- коллеги, особенно женщины, не отворачиваются, не фыркают (прошу проще

ния за такое выражение);
- спокойно нахожусь в 

помещении, где курить за
прещено;

-вмеру пополнел, стал 
физически себя чувство
вать значительно лучше;

- не слышу упреков в 
эгоизме, что трачу послед
ний рубль (тысячу) на сига
реты, а хлеба купить не на 
что.

Искренне буду рад, если 
мой опыт поможет кому-то 
избавиться от дурной при
вычки.

В. ЯКУШЕВИЧ, 
пенсионер.

Не только здоровью, но и кошельку
Медики считают, что далеко не все 

знают, какой колоссальный вред нано
сит табак не только здоровью, но и 
“кошельку'. Курящие работники об
ходятся работодателю значительно 
дороже, чем некурящие.

Всего в мире 1,1 миллиарда ку
рильщиков. Курят преимущественно 
мужчины (около 60 процентов), однако 
и женщины все активнее втягиваются в 
курение. Между тем для женского ор
ганизма оно особенно вредно. Табак 
отрицательно влияет на структуру во
лос, зубов, делаеткожу дряблой и 'ста

рит* ее раньше времени.
По части курения Россия, как всегда, 

'впереди планеты всей': курят 69 про
центов мужчин и 49 процентов женщин в 
возрасте до 35 лет, среди подростков - 
половина мальчиков и каждая четвертая 
девочка.

Исследования, проведенные в онко
логическом научном центре РАМН, пока
зали, что снижение доли курящих хотя 
бы на 20 процентов предотвратило бы 
32,9 процента заболеваний раком лег
ких и 28,6 процента - ишемической бо
лезнью сердца.

При отказе от курения, отмечают 
медики, следует быть готовым к тому, 
что в первое время появится ряд симп
томов, ранее не наблюдавшихся: деп
рессия, бессонница, повышенная раз
дражительность. 30 процентов отказав
шихся от сигарет быстро набирают лиш
ний вес. Однако, по мнению специалис
тов, не следует опасаться зтих времен
ных побочных факторов, так как ко
нечным результатом стонет улучшение 
здоровья и хорошее самочувствие.

Корр. ИТАР-ТАСС.

Никотиновая «мифология»
Пагубные последствия курения - рост заболеваемости, 

в том числе онкологической, сердечно-сосудистой патоло
гии, токсическое воздействие на плод и т.д. - хорошо 
известны большинству, однако проблема борьбы с курени
ем до сих пор остается одной из самых актуальных в 
здравоохранении. Сегодня курение вышло на первое место 
среди устранимых причин смертности. Тем не менее в мире 
нет отчетливой тенденции к улучшению ситуации.

Обратимся к истории употребления табака. Традицион
но она начинается с моряков экипажа X. Колумба, но, 
согласно данным раскопкам, на территории Кипра, Египта 
курительные принадлежности были в широком обиходе 
задолго до новой эры.

Широкое распространение табак стал получать, начи
ная с середины XVI века, когда французский посланник в 
Португалии Жан Нико, страстный любитель ботаники, 
первым в Европе вырастил табак из семян (в честь Нико 
впоследствии действующее вещество листьев табака было 
названо никотином). В 1560 году он преподнес француз
ской королеве Екатерине Медичи сухие листья табака, 
рекомендовав нюхать их при приступах головной боли. 
‘Лекарство” помогло, и таким образом было положено 

начало мифу о целебных свойствах табака. А испанский 
ботаник и врач Н. Менардес объявил табак чуть ли не 
панацеей.

Табак становится неотъемлемым элементом культуры; 
изобретаются, совершенствуются, становятся настоящими 
произведениями искусства курительные принадлежности 
и табакерки. В конце 50-х гг. XVI века в Испании откры
вается первая табачная фабрика. В Россию табак впервые 
был завезен купцами через Архангельск в 1585 году.

Тяжелые последствия, отравления, вызванные таба
ком, принудили к борьбе с этим злом. В Англии и даже на 
родине табака - в американских колониях Испании - 
широко применялась смертная казнь. В России после 
пожара Москвы 1634 г., связанного с неосторожностью при 
курении, оно было запрещено под страхом смерти. Однако 
карательные меры в борьбе с курением не достигли своей 
цели, и в 20-е гг. XVII века английский король Яков I 
решил применить “экономические санкции” , введя высо
чайшие налоги на табачную торговлю. Это решение короля 
имело роковые последствия: торговля не сократилась, а 
доход казне существенно возрос. Этот факт заставил боль
шинство правительств пересмотреть отношение к табаку и 
использовать его как источник дохода. В России табачная 
торговля была узаконена при Петре Великом.

Таковы корни этого древнейшего зла. Каковы же его 
последствия сейчас? Приведу только особо впечатляющие 
факты. Согласно статистике, на Земле на I млн. жителей 
умирает: каждые 4 дня - 1 алкоголик, каждые 3 дня - 
жертва автокатастрофы, каждые 3 часа(1) - человек, забо
левший вследствие хронической табачной интоксикации. 
Из-за содержания в табачном дыме радиоактивного поло
ния курильщик, употребляющий 20 и более сигарет в 
сутки, получает дозу ионизирующей радиации, равной той, 
которую он получил бы при проведении 200-300 (!) рентге

новских снимков за это же время. Из-за изменения обмена 
веществ непродуктивно сжигается до 30% (!) потребляе
мых человеком витаминов. Факты ошеломляют. Но многие 
ли, узнав их, бросят курить? Очень сомневаюсь.

Как мы уже говорили, проблема табакокурения вырос
ла на нескольких мифах о “полезности” табака (в насто
ящее время - в виде гипертрофированного признания его 
стимулирующих во время работы, релаксирующих в труд
ных ситуациях свойств), о неотъемлемой роли табака, как 
элемента культуры (в том числе в виде любви к дорогим, 
красивым, модным атрибутам курения - портсигарам, 
зажигалкам, пепельницам); о том, что курение способно 
создавать и поддерживать определенный социальный ста
тус (сексуальной привлекательности, самостоятельности, 
независимости и др.). Этот перечень “табачных мифов” 
можно продолжать. Интересная особенность, характерная 
для нашего времени: практически весь положительный 
результат антиникотиновой пропаганды приходится на 
группу мужчин средних лет, с социальным уровнем выше 
среднего. И наоборот, пропаганда либо не имела эффекта, 
либо дала даже обратный результат среди женщин и 
подростков (т.е. в группах, объективно гораздо больше 
поддающихся внушению). Такой, на первый взгляд, пара
докс объясняется большей живучестью мифов в сознании 
женщин и подростков. В первом же случае отмечалась 
большая готовность расстаться с ними ради объективно 
обоснованного результата (сохранение здоровья). Вообще 
вторичная профилактика табакокурения (среди уже вовле
ченных в курение) -задача чрезвычайной сложности, при 
разрешении которой, кроме психологического аспекта 
(“табачные мифы”), необходимо иметь в виду и такой чисто 
медицинский аспект, как сформировавшуюся зависимость 
от табака.

Основной же упор в антиникотиновой пропаганде дол
жен быть сделан на первичную профилактику, задача 
которой - не дать вовлечь в курение ранее некурящих. Для 
этого необходимо последовательное и целенаправленное 
развенчание “табачных мифов” , лишение табака незаслу
женно присвоенных титулов “лучшего стимулятора” , “не
заменимого помощника” в стрессовых ситуациях, “симво
ла мужественности” и др. Необходимо формирование при
влекательного здорового образа жизни. И, наконец, необ
ходимо создание разумной, продуманной системы поощре
ния некурящих. Но - это я хочу подчеркнуть особо - не 
системы наказания курящих или ущемления их прав. Это 
придаст им статус “обиженных” , вызовет негативную 
реакцию и организованное противодействие, а также при
ведет к появлению у них сторонников из числа некурящих, 
но отчасти подверженных действию “табачных мифов". А 
некурящие “правдоискатели” тут же создадут новый миф 
о несчастности курильщиков и их героической борьбе за 
свои права.

Проблема эта действительно мирового масштаба и 
требует очень тонкого подхода.

И. ВОЕВОДИН, 
ординатор НИИ психического здоровья.
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